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СОГЛАШЕНИЕ 
ГИГАНТОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Между двумя отраслевыми гигантами подпи
сано генеральное соглашение о сотрудничестве на 2006—2007 
годы.

Свердловская железная дорога и ФГУП «ПО Уральский оптико
механический завод» взяли взаимные обязательства в научно-тех
ническом, производственном и коммерческом сотрудничестве.

В соглашении составлен перечень продукции, которая будет раз
рабатываться для нужд Свердловской магистрали или проходить 
испытание на ее полигоне. Например, на СвЖД началась опытная 
эксплуатация принципиально нового светофорного железнодорож
ного модуля на сверхярких диодах.

Продолжается внедрение аппаратуры дополнительного контроля 
и диагностики стрелочных переводов АВАКС. Генеральный директор 
УОМЗ Сергей Максин убежден, что «эти приборы позволят навсегда 
решить проблему стрелочника».

Специально для российских железных дорог УОМЗ изготавливает 
автоматизированную систему охраны периметра мобильного бази
рования на основе высоких технологий с использованием тепловизо
ров. Эта система представляет собой автомобиль, снабженный обо
рудованием для обнаружения посторонних лиц на территории охра
няемого объекта.

Планируется внедрить этот мобильный комплекс до конца года. 
СвЖД предоставит один из своих объектов для опытной эксплуата
ции новых охранных систем производства УОМЗ.

— Свердловская железная дорога тратит ежегодно значительные 
суммы на охрану своих объектов и заинтересована в новых техничес
ких и технологических решениях, — подчеркнул актуальность завод
ских разработок Шевкет Шайдуллин.

Марина ДАВЫДОВА

ПОСЛЕ ОТРАВЛЕНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. После массового пищевого отравления гас
тарбайтеров на крупнейшей стройке города территориальное 
управление «Роспотребнадзора» по Свердловской области за
явило о трехдневных массовых проверках.

Жесткий контроль специалистов касается больших стройплоща
док и объектов, где работают студенческие стройотряды. Инспекто
ры «Роспотребнадзора» и других контролирующих инстанций прове
ряют качество питания и бытовые условия работы. Постельное белье 
и сроки его смены, наличие горячей и холодной воды на стройпло
щадке и в месте проживания, условия отдыха, соблюдение трудового 
законодательства — все это важно, когда работодатель желает избе
жать неприятностей, связанных с инцидентами, аналогичными слу
чаю на строительстве торгового центра ИКЕА.

Особое внимание — стройкам с иностранными рабочими, кото
рые нередко работают нелегально и на условия жизни не жалуются: 
лишь бы деньги заработать и отправить их, немыслимо большие в 
условиях родины, своей семье в зарубежье.

«Роспотребнадзор» планирует применение мер административ
ного воздействия на руководителей компаний-нарушителей и пере
дачу дел в правоохранительные органы.

Марина ДАВЫДОВА

ЛИСТОВКИ
ПРОТИВ ПОЖАРОВ

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Девять лесных пожаров на общей 
площади 6,5 гектара произошло в области за минувшие выход
ные. Три из них были локализованы быстро, с остальными со
трудники МЧС в понедельник утром еще продолжали бороть
ся. Всего с начала этого года в области произошло уже более 
800 пожаров в лесу.

Новую форму борьбы с этим бедствием предложили лесные хо
зяйства. Совместно с ГАИ-ГИБДД они разработали листовки, вкото- 
рых просят автомобилистов сообщать по указанным телефонам лес
хозов о замеченных возгораниях. В минувшие пятницу и субботу 
несколько сотен подобных памяток раздали на выезде из города по 
основным направлениям.

Светлана БОЯРСКИХ

НА ПРИЕМ
К ЗАРУБЕЖНОМУ ВРАЧУ

ИВДЕЛЬ. Проблему нехватки кадров в местной районной 
больнице с недавних пор решают путем привлечения специ
алистов из стран ближнего зарубежья.

— У нас уже работают несколько врачей из Казахстана, — рас
сказал Валерий Перескоков, главный врач муниципального лечеб
но-профилактического учреждения ЦРБ. — Недавно приехал оку
лист из Киргизии, также из этой страны мы ожидаем двух педиат
ров.

Как утверждает Валерий Федорович, для иностранных работ
ников главными вопросами остаются трудности с оформлением 
гражданства и предоставления им жилья местной администра
цией, последний районная администрация обещает в ближай
шее время решить.

Вскоре сюда в рамках национального проекта «Здоровье» по
ступят три новенькие машины скорой помощи. Это позволит зна
чительно улучшить качество обслуживания пациентов, сократить 
время выезда на вызовы, так как существующий сегодня парк ма
шин очень изношен и ограничивает возможности оказания меди
цинской помощи.

Ольга СЕМЕНОВА

Екатеринбург, в понедель
ник утром около десяти ты
сяч паломников со всей России 

прошли путем, по которому 
большевики в 1918 году везли в 
лесные шахты неподалеку от 
деревни Коптяки тела невинно 
расстрелянных в доме инжене
ра Ипатьева императора Нико
лая Второго, его супруги, детей 
и слуг. В путь они направились 
от Храма-на-Крови после ноч
ной литургии, которую отслу
жили архиепископ Екатерин
бургский и Верхотурский Ви
кентий, прибывший из Иеруса
лима митрополит Восторский 
Тимофей и множество священ
нослужителей.

«Я не отрекался от русского на
рода, это русский народ отрекся от 
меня» — эти слова последнего 
российского императора напом
нили верующим в проповеди.

Многотысячный крестный ход 
исповедовал обратное: внуки тех, 
кто когда-то восставал против са
модержавия, готовы идти за ца
рем хотя бы как за идеей, за об
разцов для подражания. Хотя бы 
восемнадцать километров пешего 
пути.

В этом году покаянный крест
ный ход начался задолго до глав
ного шествия — 6 мая. Именно в 
этот день отправилась в путь груп
па православных верующих из 
Санкт-Петербурга. Паломники 
одолели пешком около трех тысяч 
километров. Они продвигались 
вдоль железнодорожного полотна, 
по которому в 1918 году большеви
ки везли царскую семью в Екате
ринбург. Чуть позже петербуржцев 
в путь отправились верующие из 
Тобольска и некоторых других го
родов России. Все они в ночь му
ченической кончины императора 
шли в общем потоке до монастыря 
Святых царственных страстотерп
цев Романовых.

Утром 17 июля сюда крестным

Путь от Хромо- 
на-Крови

КРЕСТНЫЙ ХОД ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ходом несли чудотворную икону 
креста, в котором заключена час
тица Животворящего Креста Гос
подня, на котором был распят 
Иисус Христос. Эту самую великую 
святыню православного мира дос
тавил в Екатеринбург из Иеруса
лима митрополитТимофей.

17 июля от монастыря Святых 
царственных страстотерпцев от
правился крестный ход, организо
ванный молодежным отделом Ека
теринбургской епархии. В нем 
примут участие девушки и юноши 
из Екатеринбурга и других горо

дов Свердловской области. Марш
рут молодежного крестного хода 
пройдет через Среднеуральск, 
Верхнюю Пышму, Старопышминск, 
Березовский, Исток, Арамиль, Гор
ный Щит. На любом этапе к нему 
смогут присоединиться все жела
ющие. 24 июля юные крестоходцы 
вернутся в монастырь Святых цар
ственных страстотерпцев. Ребята 
верят, что их молитвами освятятся 
все населенные пункты, в которых 
они побывают.

Лада
ПАНИШЕВА

На снимках 
Тимура

ШАГИЗЬЯНОВА:

икона с частицей 
животворящего 

древа 
Господня;

чудотворный 
образ;

самые юные 
паломники; 

начало пути; 
... и конец

«Кирпич» на Гагарина
ЕКАТЕРИНБУРГ. Из-за ремонта трам
вайных путей на ул. Гагарина до сере
дины недели меняется движение авто
бусов.

Прежде всего, движение по четной сто
роне Гагарина от Ленина до Малышева про
сто-напросто закрыто для всех видов транс
порта. А перемены коснутся автобусных 
маршрутов № 18, 24, 60 и 60-а.

Автобус маршрута № 18 в направлении 
остановки «Зоологическая» будет следовать 
от остановки «УГТУ-УПИ» по улицам Мира, 
Малышева и далее по маршруту.

Автобус маршрута № 24 в направлении к 
остановке «УГТУ-УПИ» будет следовать по

улицам Ленина, Восточной, Малышева, Га
гарина и далее по маршруту. При этом вре
менно вводятся остановки для маршрута 
№ 24 «Генеральская» и «Гагарина» на улице 
Малышева и отменяются остановки «Авто
техникум» на улице Ленина и «Молодежная» 
на улице Гагарина.

Автобусы маршрутов № 60 и 60-а в на
правлении остановки «Синие Камни» будут 
следовать по улицам Ленина, Мира, Биб
лиотечной и далее по маршруту. Для автобу
сов маршрутов № 60 и 60-а остановка «Пе
дагогическая» временно переносится с ули
цы Библиотечной на улицу Мира.

Марина ДАВЫДОВА

А ЛАПАЕВСК. В нескольких населенных 
пунктах района была зафиксирова

на вспышка энтеровирусной инфекции. 
В течение последних двух недель в мест
ную больницу поступило уже более 50 
детей с жалобами на тошноту и голов
ную боль, многие из них дошкольники.

Все пострадавшие купались в реке Нейва 
или пили некипяченую воду, после чего ме
дики запретили купание в реке. Однако за
прет существует только на бумаге, ведь об
нести водоем забором — нереально, а 
большинство местных жителей о запрете 
ничего не слышали.

Михаил Красиков, главный врач ЦГБ Ала
паевска, сообщил:

— 21 пациент уже получил лечение и выпи
сан из отделения, из них трое перенесли ме-

«Водным 
путем» — 

в больницу
нингиальную форму, 18 — лихорадочную, за
разились все через воду — так называемым 
летним гриппом, который активен именно в 
это время года. Всего в больницу поступило 
52 ребенка и один взрослый, 18 из них — 
дошкольного возраста. Сейчас в районе си
туация под контролем, в день в отделение 
поступают один-два человека.

Никита КОРНЕТ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов 19 июля

Переменная облачность, 
без осадков

Атмосферное давление —
731—735 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью - +17 - +19°, 
днем — +28 — +30’.

Ветер южный, 
2-5 м/с.

Любые частные объявления

по тел. 371-30-75 с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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ОТСТРЕЛЯЛИСЬ!
REA-2006 ЗАКОНЧИЛА СВОЮ РАБОТУ С ХОРОШЕЙ ПЕРСПЕКТИВОЙ НА БУДУЩЕЕ

Начальник департамента 
«Рособоронэкспорта» Игорь Севастьянов

Залп
— Смотри! Смотри! Щас 

стрельнет!
— Ой!
— Ура! Попал!
Аплодисменты зрителей со

провождают каждое удачное 
действие участников демонстра
ции, будь то фигуры высшего 
пилотажа, прыжки танка с трамп
лина или меткое попадание раке
ты в старенький БТР. Дети и 
взрослые радуются одинаково. 
Это значит, что выставка выпол
няет свою первую важную зада
чу: увлечь, заинтересовать, за
крепиться в памяти. Для этого 
необходимо повышать зрелищ
ность мероприятия, вводить но
вые «фишки».

Безусловно, главной изюмин
кой «RUSSIAN EXPO ARMS-2006» 
стали выступления авиатехники: 
ракетно-бомбовые удары «Ми-24» 
и «Су-24» и демонстрация пило
тажного мастерства на «Су-27». На 
прошлых выставках зрителям так
же приходилось иногда задирать 
головы в небо. Например, на од
ной из первых, когда свои летные 
возможности продемонстрирова
ла легенда отечественного верто- 
летостроения «Черная акула», или 
когда над головами с ревом про
носился одинокий «МиГ-29». 
Один раз даже с Эдуардом Россе
лем на борту. Но такого масштаб
ного представления, как нынче, 
еще не было.

Для демонстрации фигур выс
шего пилотажа была специально 
приглашена команда «Соколы 
России» из Липецкого авиацент
ра. После «Витязей» и «Стрижей» 
это третья по степени известнос
ти группа летчиков — асов в Рос
сии. Они уже принимали участие 
в различных празднованиях на 
территории Урала и приглашены 
на День города-2006 в Екатерин
бург, но на таком мероприятии 
оказались впервые. Удоволь
ствие это, надо сказать, дорогое. 
Один вылет обходится в несколь
ко миллионов рублей, но зрелищ
ность выставки сразу подросла 
на порядок.

Впрочем, и без самолетов по
смотреть было на что. Свою про
дукцию представили более 400 
предприятий. И после осмотра 
всей экспозиции у неподготов
ленного зрителя начинала про
сто кружиться голова. К сожале
нию, среди участников не оказа
лось некоторых старых знакомых. 
Так, не были представлены Мото
вилихинские заводы из Перми, 
выпускающие орудия, бронетех
нику и знаменитые РСЗО «Град» 
и «Смерч». Не было не менее

Возрождение 
завода

Эдуард Россель 17 июля при
нял в губернаторской рези
денции члена Совета Федера
ции Андрея Ищука. Ищук мно
го лет был председателем 
совета директоров ОАО «Вол- 
габурмаш», в состав которого 
недавно вошел завод «Урал- 
бурмаш», расположенный в 
поселке Верхние Серги Ниж- 
несергинского района, сооб
щили в Департаменте инфор
мации губернатора Сверд
ловской области.

Сегодня объединение «Волга- 
бурмаш» является одним из ми
ровых лидеров по выпуску долот, 
которые используются для разру
шения твердых пород. По мнению 
Андрея Ищука, Верхнесергинский 
завод хороший, но технологичес
ки он устарел. Группа «Волгабур- 
маш» начинает проектирование 
нового комплекса, а весной следу
ющего года начнется его строи
тельство.

Когда боевой верто
лет «Ми-24» соверша
ет ракетный залп по 
цели, то зрители 
сперва видят черные 
дымные шлейфы, по
том до их ушей доле
тает звук разрывае
мого воздуха, а вдали 
вспухают грязные пят
на разрывов. Цель по
ражена. Примерно та
кой же эффект имеет 
выставка вооружений 
«RUSSIANEXPO ARMS», 
вот уже в пятый раз 
прошедшая под Ниж
ним Тагилом на поли
гоне «Старатель».

знаменитого зенитного комплек
са «С-300», а в экспозиции 
стрелкового оружия отсутство
вал главный производитель ав
томата Калашникова — Ижев
ский машзавод. Зато многие 
другие постоянные участники 
привезли расширенную линейку 
своей продукции.

Так, к примеру, знакомый нам 
еще с выставки «Оборона и За
щита-2005» двухзвенный снего- 
болотоход «Атака» перешел на 
дизель, научился плавать и об
завелся VIP-модификацией. За 
минувший год этих машинок на 
Ирбитском автоагрегатном заво
де выпущено уже несколько де
сятков. Не отстает от своего ко
лесного собрата и гусеничный 
плавающий снегоболотоход 
«Егор», тоже родом из Ирбита, 
впервые представленный широ
кой публике в прошлом году. 
Одна из этих машинок сегодня 
трудится в составе китайской 
геологоразведочной партии, 
выигравшей тендер на разведку 
недр в Тюменской области. Если 
понравится — фирму ожидает 
крупный заказ.

В отличие от прошлогодней 
выставки, на REA-2006 не был 
замечен Горьковский автозавод 
со своим новым джипом. Зато 
КамАЗ представил модифика
цию «Бархан». Этакий джип-пе
реросток весом семь-восемь 
тонн, способный вмещать до 12 
пассажиров. Для поездок в более 
экстремальных условиях КамАЗ 
представил бронированную мо
дификацию — потенциального 
конкурента «бэтээрам».

Традиционно самую большую 
коллекцию техники показал Урал
вагонзавод. Из новинок здесь 
можно отметить выполненный в 
натуральную величину макет шах
тного погрузчика, разрабатывае
мого по заказу «Севуралбоксит
руды», различные модификации 
трактора «РТМ-160» и танки, оде
тые в «Штору-1», — специальные 
«маскхалаты» для танков. Это 
своего рода чехлы, выполненные 
из особой ткани, позволяющие 
сделать танк «невидимым» для 
высокоточного оружия.

Возле танковых площадок на
род толпился постоянно. Людей 
не пугала даже 30-градусная 
жара, в очередной раз устано
вившаяся на время проведения 
выставки вооружений. Такое 
ощущение, что природа понима
ет, какие страны являются наи
более вероятными заказчиками 
представленных на выставке об
разцов, и создает для их делега
ций максимально «родные» усло
вия.

Один из ее инициаторов, ге
неральный директор ГК 
«Оборонснабсбыт» Игорь Суха

нов, отметил на встрече:
— Подобные программы при

званы развивать и укреплять со
временные методы формирова
ния кадрового резерва предпри
ятий из выпускников вузов.

Отличие нового проекта от тра
диционной целевой подготовки 
специалистов состоит в том, что 
это открытый конкурс. Ежегодно 
в нем смогут принять участие сту
денты, аспиранты, слушатели 
курсов повышения квалификации 
и переподготовки любых вузов, 
нет ограничения по факультетам 
и специальностям. Конкурс со
стоит из пяти этапов, на которых 
участникам, прошедшим предва
рительный отбор, предстоит ре
шать не только теоретические 
вопросы, но и реализовывать 
свои идеи на практике, в составе 
рабочих групп. Организаторы (а 
это прежде всего члены НП «Эли
тарный клуб корпоративного по
ведения»), со своей стороны,

Впрочем, от жары всегда мож
но спрятаться в павильонах, где 
время от времени встречались 
кондиционеры. Здесь танков и 
БМП не было, зато присутствова
ло ручное оружие, явно переве
шивавшее по популярности раз
личные электронные приспособ
ления.

Самое главное в тагильской 
выставке — то, что значительную 
часть тех изделий, что выставле
ны на демонстрационных пло
щадках, можно увидеть в деле. И 
когда тебя оглушают то раскаты 
орудийной стрельбы, то треск 
автоматов и пулеметов, грохот 
гранатометных выстрелов, не
вольно начинаешь испытывать 
уважение к этой технике. Воз
можно, хорошей идеей стала бы 
организация на Старатель бес
платных экскурсий для школьни
ков с целью уменьшения нигили
стических настроений. Такая де
монстрация мощи русского ору
жия гораздо действеннее про
чтения десятка книжек про войну. 
Пускай даже дети узнают, что, к 
примеру, самых современных 
«БМП-3» в арабских странах сто
ит на вооружении больше, чем в 
родном отечестве. Но ведь это 
наши «БМП». И, собственно, ради 
продажи их и затевалась эта выс
тавка.

Полет
Любая подобная выставка — 

это один из промежуточных эта
пов между созданием товара и 
продажей его. Потенциальные 
покупатели в очередной раз 
присматриваются к образцам, 
собирают информацию, прово
дят предварительные перегово
ры. И REA-2006 не стала исклю
чением.

На выставку прибыли 64 деле
гации из 36 стран, всего — более 
200 человек. Большая часть из 
них приехала по линии «Рособо
ронэкспорта». Самой большой 
стала делегация Китая.

Иностранцы ходили, внима
тельно разглядывали образцы, 
не гнушаясь присесть на корточки 
и заглянуть танку под днище. Об
стоятельно расспрашивали стен
дистов.

Мы уже неоднократно расска
зывали читателям, что выставки 
в Нижнем Тагиле, хоть и являют
ся тематическими, собирают на 
своих площадках массу самых 
разнообразных экспонатов. Но и 
гостям, оказывается, нравятся 
самые разные вещи. К примеру, 
делегация министерства оборо
ны Омана заинтересовалась вов
се не танками, а «КамАЗами» и 
тракторами УВЗ, а также беспи
лотным наблюдательным лета
тельным аппаратом из Ижевска. 
Шведов заинтересовал брони
рованный «КамАЗ», а корейцев - 
система спутниковой связи ком
пании «VIDICOR», которая обес
печивает прямую трансляцию 
происходящего на Старателе в 
сеть Internet. Продукция Ирбит
ского мотозавода привлекла 
внимание американских воен
ных. Перед США сегодня встала 
задача как-то налаживать жизнь 
в оккупированном Ираке. В том 
числе через поставку техники. И 
тут выяснилось, что привязан
ность иракцев к продукции рос
сийского производства очень 
крепка. Так, местные силовые 
структуры хотят иметь на воору

Карьера нового поколения
БЕЗ ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА 

ВЫПУСКНИКАМ ВУЗОВ НЕ ОБОЙТИСЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Ведущиеся в последнее время на всех уровнях 
разговоры об активном участии бизнеса в образовательных про
цессах начали принимать форму конкретных проектов. На днях 
Совету ректоров вузов Екатеринбурга и Свердловской области 
была представлена программа поддержки студентов и выпуск
ников вузов «Карьера нового поколения».

предлагают участникам условия 
для прохождения практики или 
стажировки в престижной фир
ме, помогают в выборе темы дип
ломной или курсовой работы и 
способствуют ее осуществлению. 
Кроме того, всем конкурсантам 
обещана стипендиальная под
держка в течение одного учебно
го года.

жении не «М-16», а проверенный 
АК, и ездить они предпочитают 
не на глохнущих в песках «Харле
ях» и «БМВ», а на неприхотливых 
«Уралах».

Если говорить о ближнем за
рубежье, то, в частности, делега
ция Туркменистана провела пере
говоры с Уральским оптико-меха
ническим заводом на предмет 
модернизации и ремонта систем 
прицеливания российских само
летов, стоящих на вооружении 
республики.

Российское МЧС, в свою оче
редь, пристально присматрива
лось к модернизированному вез
деходу «Атака».

Однако эти и многие другие 
переговоры, проведенные на вы
ставке, являются лишь прелюди
ей, пристрелкой перед после
дним точным выстрелом — за
ключением контракта.

Накрытие
Сегодня во всем мире растет 

интерес к оружию. Увеличивают
ся военные бюджеты практичес
ки всех стран. Россия — не ис
ключение. Директор Федераль
ной службы по оборонному заказу 
Сергей Маев сообщил, в частно
сти, что в следующем году гос
оборонзаказ должен быть увели
чен на 20—30 процентов.

Однако тагильская выставка 
направлена в первую очередь на 
заключение контрактов не с рос
сийским оборонным ведомством.

На REA-2006 состоялось став
шее уже традиционным подписа
ние контрактов Уралвагонзавода. 
В частности, на поставку тракто
ров, экскаваторов и погрузчиков 
в Свердловскую область, Пермь, 
Азербайджан на общую сумму 
более 70 миллионов рублей. В 
ближайшее время планируется 
поставка еще пятидесяти тракто
ров «РТМ-160» в Удмуртию. Кро
ме того, УВЗ заключил с чешским 
экспортным банком контракт в 
объеме 40 миллионов евро на по
ставку современного малярно
сдаточного комплекса уже для 
нужд собственного производ
ства.

Однако эти контракты относят
ся к разряду «показательных». 
Самые главные сделки осуществ
ляются не скоро и не на выставке. 
Одним из главных посредников в 
таких сделках является ФГУП 
«Рособоронэкспорт». Во время 
выставки начальник департамен
та «Рособоронэкспорта», занима
ющегося экспортом и импортом 
вооружений и военной техники 
сухопутного назначения, Игорь 
Севастьянов встретился с журна
листами.

— Последние два года для 
Уральского региона ознамено
вались заключением двух круп
ных экспортных контрактов. Это 
поставка систем залпового огня 
«Смерч» в Индию практически 
на полмиллиарда долларов. 
Первые отгрузки с Мотовили
хинских заводов (Пермь) нача
лись уже в этом году. И контракт 
этого года с Алжиром на постав
ку 185 танков «Т-90С» почти на 
миллиард долларов. Причем 
надо учитывать, что, кроме тан
ков, поставляется еще масса 
вспомогательной техники и бо
еприпасов. Если говорить о 
крупных контрактах вообще, то 
стоит отметить памятное согла
шение о поставке в Венесуэлу

Присутствовавшие на встрече 
представители вузов, в целом 
одобрив идею, высказали свои 
соображения по этому поводу.

— Можно приветствовать, что 
крупные бизнесмены объединя
ются для помощи вузам в подго
товке специалистов, и хотелось 
бы пожелать, чтобы с такой же 
целью объединились представи

ста тысяч автоматов Калашнико
ва (сумма сделки составила око
ло 54 миллионов долларов)и со
глашение на поставку стрелково
го оружия в Ливию. Концерн 
«Ижмаш», надо сказать, сегодня 
уже настолько загружен, что 
даже при трехсменном графике 
работы рискует не справиться 
со всеми предложениями.

— Недавно прошла информа
ция, что в Индии разочаровались 
в танках «Т-90С» из-за поломок. 
Так ли это?

— Речь, видимо, идет о не
скольких случаях отказа тепло
визионной системы наведения. 
Действительно, это очень важ
ный комплекс, без которого ма
шина просто слепа. На индий
ских танках установлены фран
цузские тепловизоры. Но про
блема здесь в том, что индийс
кая сторона принципиально не 
заключила договор на сервис
ное обслуживание. И, естествен
но, за несколько лет эксплуата
ции тонкий прибор мог выйти 
из строя. К сожалению, вопрос 
сервисного обслуживания не 
удается решить до сих пор. Од
нако это не значит, что индусы 
разочаровались в танке. Более 
того, так как у них пока не скла
дывается наладить собственное 
лицензионное производство 
«Т-90С», они намерены заказать 
УВЗ еще одну крупную партию 
танков. А проблему тепловизо
ров, возможно, удастся решить 
через организацию совместно
го производства французских 
приборов на УОМЗ. Это будут 
уже тепловизоры третьего поко
ления, которые в России сегод
ня не производятся.

— Какие страны еще заинте
ресованы в продукции уральско
го ВПК?

— На самом деле, многие. Это 
наши давние партнеры: страны 
Латинской Америки и Ближнего 
Востока. В частности, в Чили и 
Уругвае очень ценят наши «Ура- 
лы» (Миасс). С большим внима
нием приглядывается к нашей 
технике ЮАР. Алжирцы, заклю
чив договор на поставку «Т-90С», 

тели среднего бизнеса. Им не 
нужно большое количество спе
циалистов, поэтому нет смысла 
постоянно вкладывать средства в 
их подготовку, но им нужны про
фессионалы со знанием их конк
ретной специфики, и в подготов
ке таковых подобные программы 
способны помочь, — говорит про
ректор Уральского государствен
ного горного университета Миха
ил Носырев. — А вообще — не 
опоздать бы с подобными проек
тами, с предложениями трудоус
тройства и дальнейшего карьер
ного роста. УГМК, Качканарский 
ГОК и другие металлургические

теперь подумывают о модерниза
ции имеющихся у них на воору
жении «Т-72». Благо после модер
низации он практически не усту
пает «Т-90»...

Достоинство контрактов на по
ставку вооружения и другой вы
сокотехнологичной машиностро
ительной продукции заключается 
в том, что они не ограничиваются 
только одним заводом. Так, когда 
УВЗ заключает контракт на по
ставку своих танков, он дает ра
боту еще нескольким десяткам 
предприятий. К примеру, начина
ют получать без задержек зар
плату сотрудники Екатеринбург
ского завода № 9, так как тагильс
кие танки оснащаются пушками 
«девятки».

Зачастую только экспортные 
контракты и позволяют выжить 
оборонному предприятию. Так, 
УОМЗ, единственный в России 
производитель оптикоэлектрон
ных систем прицеливания для 
самолетов «Су» и «МиГ» и боевых 
вертолетов сегодня обеспечен 
заказами на 2,5 года. 75 процен
тов — это продукция военного 
назначения. При этом оборон
ный заказ составляет всего 8,5 
миллиона рублей. Это при том, 
что одна прицельная станция 
УОМЗ в экспортном варианте 
стоит около миллиона долла
ров...

В таких условиях, несмотря на 
рост гособоронзаказа, предпри
ятиям ничего не остается, как на
деяться на экспортные контракты. 
А значит, выставке в Нижнем Та
гиле еще стрелять и стрелять. 
Тем более что аналогов ее в стра
не просто нет. Теперь это призна
ли все.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

гиганты уже давно занимаются 
целевой подготовкой специалис
тов в нашем вузе. В последние 
годы выпускники УГГУ пользуют
ся большой популярностью в 
странах СНГ и даже за рубежом, 
я уже не говорю о других регио
нах России — к нам приезжают 
делегации кадровиков с пред
приятий Красноярского края и 
Кемеровской области. Подобное 
есть и в других вузах, так что по
думать о перспективах развития 
экономики и промышленности 
Урала на таком уровне — самое 
время.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

❖ На катере «Дава», затонув
шем у берегов Камчатки, по 
предварительным данным, на
ходились 19 человек. Такие 
сведения получены в ходе оп
роса спасенных и капитана по
гибшего судна. Возможно, на 
борту катера был еще один че
ловек, но эти данные пока уточ
няются. После затопления 
судна были спасены девять че
ловек. Еще пять обнаружены 
погибшими. Неизвестной ос
тается судьба по крайней мере 
пяти человек. Ведутся их поис
ки.

❖ 124 свечи в память о всех 
погибших зажгли в Иркутске 
спустя девять дней на месте 
катастрофы аэробуса «А-310». 
На территории аэропорта со
брались родственники и все, 
кто знал пассажиров рейса 
778, чьи жизни унесла траге
дия. Пришли и те пассажиры, 
кто выжил и остался невредим.

❖ В общей сложности 2285 
человек из города Чанша в 
центральной китайской про
винции Хунань пели один за 
другим без перерыва 118 ча
сов и установили достижение, 
достойное занесения в Книгу 
рекордов Гиннесса. Теперь 
организаторам действа — ме
стной телерадиокомпании — 
предстоит подать полную ви
деозапись события в штаб- 
квартиру рекордов Гиннесса, 
расположенную в Великобри
тании.

❖Число погибших в резуль
тате ударов тайфуна «Билис» 
по южным, юго-восточным и 
центральным районам Китая 
возросло до 154 человек. Наи
большее число пострадавших 
отмечено в провинции Хунань, 
где на данный момент подтвер
ждена гибель 78 местных жи
телей. Мощные наводнения и 
оползни вынудили свыше 500 
тысяч человек покинуть свои 
дома.

❖Пять человек погибли в 
авиакатастрофе частного са
молета на итальянском острове 
Эльба. По предварительным 
данным, у самолета, зафрахто
ванного гражданами ФРГ, сра
зу же после взлета из аэропор
та Эльбы возникли техничес
кие неполадки. Пилот попытал
ся совершить аварийную по
садку, однако самолет рухнул 
на поле около аэропорта. При 
крушении погибли пять пасса
жиров — граждане ФРГ, пилот 
в критическом состоянии гос
питализирован в местную 
больницу.

❖ Шесть человек погибли и 
восемь получили ранения в ре
зультате столкновения рейсо
вого автобуса с опорой моста в 
пригороде столицы Чехии. 
Пять пассажиров автобуса, вы
полнявшего рейс из северной 
Богемии в Прагу, в том числе 
9-летний ребенок, скончались 
на месте происшествия. Шес
той пассажир — женщина, по
лучившая тяжелые ранения, — 
умерла по дороге в больницу. 
Проводится расследование 
причин происшествия.

❖Американский киносцена
рист Ройс Мэтью подал судеб
ный иск против создателей 
фильма «Пираты Карибского 
моря». Драматург обвиняет ру
ководство кинокомпании «Дис
ней», а также голливудского 
продюсера Джерри Брукхай
мера в краже его идей при со
здании фильма. Мэтью утвер
ждает, что именно он придумал 
историю о сверхъестествен
ном пиратском корабле. Сце
нарист также заявляет, что 
права на эту историю были за
регистрированы Бюро охраны 
авторских прав США. Мэтью 
намерен запретить фильм к 
показу и отсудить причитаю
щиеся ему за нарушение ав
торских прав деньги. Сумма 
иска пока неизвестна.

❖ Мексиканские плантации 
голубой агавы, сырья для про
изводства текилы, включены в 
перечень объектов мирового 
наследия и подлежат охране. 
Под защиту попали не только 
поля, на которых выращивают 
агаву, но и местные заводы по 
производству популярного ал
когольного напитка. По мнению 
экспертов ЮНЕСКО, террито
рия между подножием вулкана 
Текила и долиной реки Рио 
Гранде представляет собой 
уникальный исторический лан
дшафт, в котором сохранились 
образцы доиспанской и коло
ниальной архитектуры, а также 
старинные кустарные произ
водства напитков из агавы.

❖ 17 человек убиты в Ливане 
в результате авианалетов ВВС 
Израиля. Во время бомбарди
ровки базы ливанской армии, 
расположенной около Триполи, 
погибли девять военнослужа
щих. Есть жертвы и среди жи
телей Бейрута, который не
сколько раз подвергался об
стрелу ракетами.

По материалам 
Интернета
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_ ^артина Ильи Репина: рос- 
кошная приемная зала 
царского дворца, бело
снежная стена, увенчанная 

колоннами, солнечно-золотис
тый, в полкартины, паркет. На 
переднем плане — в полный рост 
государь Николай Второй в воен
ном кителе Преображенского 
полка, эполетах полковника.

Молодой государь выглядит 
кротко, смиренно: в опущенных 
руках зажаты фуражка и бело
снежные перчатки, взгляд без
мятежен. Важен главный штрих 
гениального художника, кото
рый придает картине особый 
смысл: в глубине залы, за пра
вым плечом государя, на не
большом пурпурном возвыше
нии размыто прописан золотис
то-алым царский трон. Пышная 
обстановка, и в ней — человек, 
один на один со зрителем. Госу
дарь торжественно-спокоен, но 
в его торжественности есть 
предчувствие трагедии... Прой
дет двадцать лет, и он действи
тельно будет оставлен всеми. 
Верными ему останутся едини
цы, преданными до смерти — 
супруга, дети и несколько слуг.

Эта картина была написана в 
1896 году, когда клевета против 
императора только набирала 
размах. Противникам царского 
престола нужны были поводы 
для сплетен, интриг и клеветы, 
но нападение Японии на вос
точные границы России и Девя
тое января 1905 года, как и Пер
вая мировая война, еще были 
впереди.

Накануне дня памяти мучени
ческий кончины государя Нико
лая Второго и его семьи репро
дукция этой картины Репина по
явилась в экспозиции выставки 
Храма-на-Крови. Сто десять лет 
отделяет нас от той минуты жиз
ни царя-страстотерпца, кото
рую запечатлел художник.

***
Наверное, немногим известно 

имя самой близкой подруги госуда
рыни Александры Федоровны,Анны 
Вырубовой. Между тем этих двух 
женщин соединяло двенадцать лет 
самой преданной дружбы. Отец 
Анны Вырубовой, придворный 
статс-секретарь и главноуправляю
щий Его Императорского Величе
ства канцелярией обер-гофмей- 
стер Александр Танеев, был одним 
из преданнейших придворных им
ператора Николая Второго. В его 
старшей дочери Александра Федо
ровна увидела родственную душу. 
Милосердие, скромность, простота, 
деятельная отзывчивость — эти ка
чества были редкостью среди ве
ликосветских дам. Двору были 
свойственны по преимуществу рас
точительность, леность, празд
ность, интриги, зависть и злосло
вие. Все то, от чего старалось ог
раждать свою жизнь семейство 
последнего русского царя.

Анна Александровна была на 
двенадцать лет младше Александ
ры Федоровны, но дружбе это не 
мешало. Младшая подруга импе
ратрицы стала свидетельницей са
мых глубоких личных переживаний 
императорской четы, их внутренней 
жизни, их слез и страданий, их 
тайн, которые она никогда никому не 
передавала. Она имела возмож
ность наблюдать жизнь царской се
мьи в Царском Селе и в летних поез
дках к морю. Она присутствовала 
возле больного цесаревича Алексея 
во время визитов Григория Распу
тина, сама лично общалась с ним и 
знала, что это за человек, не по скан
дальным газетным известиям ее 
времени, а из собственных бесед и 
наблюдений. Ее искренне любили 
не только Николай Александрович и 
его супруга, но все царские дети. 
Для них она была всегда «Аня».

Втедни, когда государя застави
ли отречься от престола, Анна Алек
сандровна находилась в Царском 
Селе возле Александры Федоров
ны. Императрица не отпускала ее от 
себя не только потому, что с подру
гой ей было спокойней, — Анне Вы
рубовой присылали анонимные 
письма и грозили убийством, и при 
императрице она была в безопас
ности.

Анна Александровна разделила с

Кто виноват и что делать ?
НА ЭТИ ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЕТ В СВОИХ ЗАПИСКАХ САМАЯ БЛИЗКАЯ ПОДРУГА 

ИМПЕРАТРИЦЫ АЛЕКСАНДРЫ ФЕДОРОВНЫ АННА ВЫРУБОВА
царской семьей первые недели 
ареста, а затем их разлучили: еще 
не выздоровевшую от кори и воспа
ления легких, ее отправили в одну 
из самых суровых тюрем России, в 
Трубецкой бастион. Здесь, во время 
своего первого заключения, она 
провела три месяца в сырой, холод
ной, почти не отапливаемой одиноч
ной камере с маленьким окошечком 
под самым потолком. Часто с ней 
случались обмороки, и она без со
знания по нескольку часов лежала 
на сыром полу. В этой же камере она 
перенесла второе воспаление лег
ких — чудо, что она не умерла, хоть 
ее не лечили. Озлобленные охран
ники, среди которых оказались и 
бывшие каторжники, плевали в ее 
скудную тюремную баланду, грубо 
толкали и насмехались, грозились 
самосудом и несколько раз порыва
лись обесчестить.

Еще несколько арестов и заклю
чений выпало на долю Анны Алек
сандровны. Но она чудом осталась 
жива: когда ее, в очередной раз 
больную, повели на расстрел по 
Петрограду, ей посчастливилось 
бежать. Потом она долгие месяцы 
скрывалась от розыска у сердо
больных людей. В конце концов, 
Анне Александровне вместе с мате
рью удалось тайно переправиться в 
Финляндию.

Возможно, она осталась в живых, 
пройдя через медные трубы рево
люции, для того чтобы вернуть нам, 
потомкам, настоящую историю. За
писки Анны Александровны Танее
вой (Вырубовой) под названием 
«Страницы моей жизни» были опуб
ликованы еще в 1923 году в Нью- 
Йорке. Но бывшие царские поддан
ные, их дети и внуки, увы, узнавали о 
царе из лживых советских газет и 
советских учебников истории. Те
перь с записками Анны Вырубовой 
можно ознакомиться в книге, вы
шедшей в этом году в Санкт-Петер
бурге, — «Верная Богу, Царю и Оте
честву».

***
Накануне революции Анна Выру

бова являлась второй разменной 
картой в игре придворных интрига
нов, второй после Григория Распу
тина.

Можно сказать, что к началу Пер
вой мировой войны стало особенно 
модным распускать о царе и царице 
грязные сплетни и похабнейшие не
былицы. Эта мода походила на бе
зумие. Их Величеств, Григория Рас
путина, Анну Вырубову и царских 
детей поносили с необычайным 
размахом. Многих раздражало 
даже то, что государыня и Анна Вы
рубова носили костюмы сестер ми
лосердия, когда ездили по лазаре
там и ухаживали за ранеными.

Государыню и ее подругу злые 
языки рисовали развратницами.

Госпожа Дерфельден, близкая к 
великокняжескому кругу, который 
сверг Николая Второго с престола, с 
нескрываемым удовольствием хва
сталась перел родственницей Анны 
Вырубовой: «Сегодня мы распуска
ем слухи на заводах, что Императ
рица спаивает Государя, и все этому 
верят».

«Клевета на Государыню не толь
ко распространялась в обществе, но 
велась так же систематически в ар
мии, в высшем командном составе, 
а более всего союзом земств и шес
ти городов», — пишет в своих воспо
минаниях Анна Вырубова.

Между тем все слухи всегда легко 
было опровергнуть: каждый шаг им
ператорской четы записывался, 
разговоры по телефону подслуши
вались. Это было делом неусыпной 
«охраны» государя и его семьи:

«Если Государыня заказывала 
экипаж к известному часу, камерди
нер передавал по телефону в ко
нюшню, о чем сейчас же доклады

валось Дворцовому коменданту, ко
торый передавал приказание быть 
начеку всей полиции: что-де экипаж 
заказан к двум часам. Это значило, 
что везде выходила полиция тайная 
и явная, со своими записями, следя 
за каждым шагом Государыни. Сто
ило ей остановиться где или погово
рить со знакомыми, чтобы этих не
счастных сразу обступила после по
лиция, спрашивая фамилию и по
вод их разговора с Государыней».

Когда удалось убийство Григо
рия Распутина, преступление назы
вали «патриотическим делом». Ког
да следствие раскрыло его, Нико
лай Второй решился на самое мяг
кое наказание преступников — вы
сылку их из Петрограда. Но это 
решение в адрес Великих Князей 
Дмитрия Павловича и Николая Ми
хайловича и графа Феликса Юсупо
ва разозлило большую часть импе
раторского дома. Так, что они даже 
направили государю письмо с 
просьбой оставить одного из убийц 
в Петрограде по причине его «сла
бого здоровья». Но в ответ Государь 
ограничился короткой надписью на 
этом послании: «Никому не дано 
права убивать».

Анну Вырубову после убийства 
Григория Распутина стали усиленно 
оберегать. После февральского пе
реворота противникам царя это по
казалось благом. Когда против царя 
и царицы вело «следствие» Вре
менное правительство, Анну Алек
сандровну пытались использовать 
как главную свидетельницу и одно
временно соучастницу в «государ
ственных преступлениях». Поэтому, 
собственно, ее и арестовали. Ее вы
ставляли германской шпионкой, ра
ботавшей на немецкие деньги, и хо
тели представить сообщницей го
сударыни, которую обвиняли в про
германском влиянии на царя.

На одной из икон Русской зару
бежной православной церкви в 
одежде сестры милосердия изоб
ражена государыня Александра Фе
доровна. Английскими буквами сле
ва и справа от нимба прописана 
русская транскрипция: «Святая 
Александра, царица и сестра мило
сердия».

Во время Первой мировой войны 
Александра Феодоровна и старшие 
великие княжны Ольга и Татьяна с 
утра до вечера были с ранеными. В 
свободные часы они вязали теплые

вещи для солдат. Младшие царев
ны, четырнадцатилетняя Мария и 
двенадцатилетняя Анастасия, тоже 
были им помощницами.

«Трудно и противно говорить о 
петроградском обществе, которое, 
невзирая на войну, веселилось и ку
тило целыми днями, — пишет Анна 
Вырубова. — Рестораны и театры 
процветали. По рассказам одной 
французской портнихи, ни в один 
сезон не заказывалось столько кос
тюмов, как зимой 1915— 1916годов, 
и не покупалось такое количество 
бриллиантов: война как будто не су
ществовала».

Анна Вырубова разделяла труды 
своей царственной подруги:

«С раннего утра до поздней ночи 
не прекращалась лихорадочная де
ятельность. Вставали рано, ложи
лись иногда в два часа ночи. В 9 ча
сов утра императрица каждый день 
заезжала в церковь Знаменья, к чу
дотворному образу, и уже оттуда мы 
ехали на работу в лазарет. Наскоро 
позавтракав, весь день императри
ца посвящала осмотру других гос
питалей.

Когда прибывали санитарные 
поезда, императрица и великие 
княжны делали перевязки, ни на ми
нуту не присаживаясь, с 9 часов 
иногда до 3 часов дня. Во время тя
желых операций раненые умоляли 
государыню быть около. Вижу ее, 
как она утешает и ободряет их, кла
дет руку на голову и подчас молится 
с ними. Императрицу боготворили, 
ожидали ее прихода, старались 
дотронуться до ее сестринского 
платья; умирающие просили ее по
сидеть возле кровати, поддержать 
им руку или голову, и она, невзирая 
на усталость, успокаивала их целы
ми часами».

А вот и император в лазарете, по 
дороге с линии фронта:

«Однажды вечером по возвраще
нии из Тернополя автомобиль госу
даря, шедший, как всегда, очень бы
стрым ходом, в тумане отделился 
от нашего автомобиля и попал на уз
ловую станцию, где к тому времени 
вся зала станционного вокзала была 
полна ранеными, вывезенными для 
эвакуации. Они лежали на полу. 
Среди персонала, сестер милосер
дия и раненых неожиданное появле
ние государя произвело потрясаю
щее впечатление. Никто не ожидал 
его тут увидеть. Государь обошел 
всех раненых, милостиво разгова

ривая и расспрашивая, и во время 
этого обхода подошел к одному ра
неному, умирающему офицеру, ко
торый лежал на полу. Государь опус
тился возле него на колени и подло
жил руку под его голову.

Офицер узнал Государя.
Государь сказал ему: «Благодарю 

Вас за службу. У Вас есть семья?»
Он ответил тихим голосом: «Жена 

и двое детей».
Государь сказал ему: «Будьте 

спокойны. Я их не оставлю».
Офицер перекрестился и сказал: 

«Благодарю Ваше Вели...» и скон
чался», — вспоминает граф Д.С. 
Шереметьев.

Анна Вырубова была свидетель
ницей общего страдания царской 
семьи: неизлечимой наследствен
ной болезни царевича Алексея, ге
мофилии, которой сопутствовал ту
беркулез бедра. Кому как не ей и 
здесь защищать царскую семью от 
клеветы, связанной с Григорием 
Распутиным, молитвами которого в 
самых критических случаях царевич 
получал облегчение и исцеление от 
Бога.

«Те, кто ожидает от меня секрет
ных и интересных разоблачений, 
вероятно, будут глубоко разочаро
ваны, потому что то, что я расскажу, 
даже мало интересно, — пишет она 
по поводу Григория Ефимовича. — 
Распутин... не монах, не священник, 
а простой «странник», которых не
мало на Руси. Их Величества при
надлежали к категории людей, ве
рящих в силу молитвы подобных 
странников».

5—6 свиданий царя и царицы с 
Григорием Распутиным за целый 
год, подробности каждой такой 
встречи можно проследить по запи
сям наблюдений охраны. Вот и вся 
правда.

Один из случаев, описанных Ан
ной Александровной в ее записках, 
— смертельно опасное кровоизлия
ние носом, начавшееся у наследни
ка в 1915 году, по дороге в ставку. 
Ничего не помогало, и мальчик бук
вально истекал кровью. Только когда 
по записке к наследнику пришел 
Григорий Распутин, мальчик стал 
поправляться:

«Он, подойдя к кровати, перекре
стил наследника, сказав родителям, 
что серьезного ничего нет и им не
чего беспокоиться, повернулся и 
ушел. Кровотечение прекратилось...

Доктора говорили, что они совер
шенно не понимают, как это про
изошло. Но это — факт».

Такое же исцеление произошло 
тремя годами раньше, когда у Алек
сея случилось внутреннее кровоте
чение. Григорий Распутин находил
ся далеко, ему послали телеграмму. 
Он помолился и ответил, что маль
чик поправится. Алексей, жизнь ко
торого висела на волоске, выжил.

***
Иногда приходится слышать: за

чем царскую семью «сделали» свя
той? Никто не делал их святыми, они 
сами ими стали, а люди лишь заме
тили это и предали наконец огласке 
и прославлению.

Вдохновляясь примером их жиз
ни, легко нести те лишения и не
взгоды, которые посылает нам 
жизнь. И при этом прощать, утешать 
и любить.

Об этом говорит нам Анна Вы
рубова, ближайшая подруга суп
руги последнего российского им
ператора.

Даже если просто подражать им 
в семейной жизни, уже можно при
обрести счастье. Ведь именно их 
благочестия и заботливой любви 
друг к другу в кругу семьи нам так 
сегодня не хватает.

Это картина обычного семейного 
вечера в комнате императрицы 
Александры Федоровны. Царевичу 
Алексею сегодня нездоровится, и 
он полулежит, прислонившись к 
маме, на диване. В ногах греется его 
большой кот, подаренный генера
лом Воейковым. Только что Ольга 
закончила играть любимого папой 
Чайковского. Теперь Татьяна читает 
Гоголя. Все с нетерпением ждут Ни
колая Александровича, чтобы он по
читал всем Евангелие. Сегодня у 
него много деловых бумаг, с которы
ми приходится работать: он читает 
годовые отчеты губернаторов. Ма
рия, Анастасия и Ольга вяжут рож
дественские подарки, шарфики для 
детей в приют. Александра Федо
ровна вышивает закладки для бла
готворительного вечера в пользу 
бедных...

«Укоряемы — благословляйте, 
гонимы — терпите, хулимы — уте
шайтесь, злословимы — радуйтесь» 
(слова о. Серафима Саровского) — 
вот наш путь с тобой» — писала 
Александра Федоровна Анне Выру
бовой 20 марта 1918 г. из тобольс
кой ссылки.

Это ответ на вопрос «что де
лать?».

«К сожалению, мы, русские, 
слишком часто виним в нашем не
счастье других, не желая понять, что 
положение наше — дело наших же 
рук, мы все виноваты, особенно же 
виноваты высшие классы. Мало кто 
исполняет свой долг во имя долга и 
России. Чувство долга не внушалось 
с детства; в семьях дети не воспи
тывались в любви к Родине, и толь
ко величайшее страдание и кровь 
невинных жертв могут омыть наши 
грехи и грехи целых поколений. Да 
поможет Господь нам всем, рус
ским... соединиться в любви и мире 
друг с другом, принося наши слезы 
и горячее покаяние милосердному 
Богу за бесчисленные согрешения 
наши, содеянные перед Господом, и 
Богом венчанным Государем нашим, 
и нашей Родиной. И тогда только 
встанет великая и могучая Россия 
на радость нам и на страх врагам 
нашим» — пишет в записках Анна 
Вырубова.

Это ответ на вопрос «кто вино
ват?».

Из письма государыни импе
ратрицы Анне Вырубовой, август 
1917 г., Царское Село:

«Души наши всегда вместе, и че
рез страданье мы понимаем еще 
больше друг друга».

Лада ПАНИШЕВА

ФУТБОЛ

И снова «двоевластие»!
ЧЕМПИОНАТ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. Состоялись матчи 11-го 

тура, по окончании которых таблицу областного чемпионата — спу
стя четыре тура — вновь возглавили две команды. Компанию экс- 
единоличному лидеру первоуральскому «Динуру» составила выиг
равшая три матча подряд каменск-уральская «Синара».

Отметим, что третью свою побе
ду в трех последних турах синарцы 
одержали как раз над «Динуром» — 
2:0 (голы: Денис Грибахо-2).

Результаты остальных игр тура:
«Зенит» — «Урал-Д» — 2:1 (Ла

рионов, Лабзун — Челядин), «Фор
туна» — «Металлург» (Р) — 8:0 
(Беркман, Ю. Матвеев-2, И. Васи- 
льев-2, Соболев, С. Белоусов, Со
колов). «Фортуна» одержала чет
вертую крупную победу в чемпио
нате и установила рекорд резуль
тативности. «Северский трубник» 
— «Урал» (И) — 2:0 (Вохмяков, Уса- 
тов), «Кедр» — «Фанком» — 1:2 (Ху- 
дов-пен. В. Вешняков), «Маяк-БАЗ» 
— «Горняк» — 0:1 (Черкасов). Игра 
«Факел» — «Уралэлектромедь» про
шла вчера вечером.

Положение лидеров: «Синара», 
«Динур» — по 24 очка (после 10 
игр), «Фортуна» — 21 (9), «Кедр» — 
20 (10), «Горняк»-19(11)...

В споре бомбардиров впереди 
по-прежнему Александр Еремин — 
10 мячей, по 8 мячей на счету Нико
лая Юдина (оба — «Динур») и Ана
толия Юрчика («Маяк-БАЗ»),

Кстати, поздравляем «Динур» с 
победой в Кубке чемпионов горо
дов Урала. В финале первоуральцы 
обыграли чемпиона Пермского 
края «Метафакс» (Шубаха) — 2:3 и 
2:0.

КУБОК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБ
ЛАСТИ

1/2 финала. Первые матчи:
«Фортуна» — «Синара» — 5:3 (Ю. 

Матвеев-2, Травин, Васиков, Пиво- 
варкин — Д. Белоусов-2, «Мясо
едов).

Любопытно, что после первого 
тайма гости выигрывали — 3:0, на 
71-й минуте счет был 3:2, а уже не 
77-й — 5:3, в пользу хозяев...

«Кедр» — «Динур» — 1:2 (В. 
Фидлер — Н. Юдин, Галимов).

Ответные матчи в Каменске- 
Уральском и Первоуральске состо
ятся 19 июля.

ВОЛЕЙБОЛ

На снимке: 
один из 

победителей 
Мировой 

лиги-2003 
екатерин

буржец 
Александр 
Герасимов 

(слева).
Фото 

Анатолия 
ЛАПТЕВА

Ватный

Отдел ведет
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

ШАХМАТНЫЕ 
КВАРТЕТЫ

Ферзь 
против ферзя 

Материал с бесконечными 
возможностями.

Кооп, мат в 2 хода.

№ 419. Н. Гутман

Кооп, мат в 4 хода.

№ 420. X. Эберт

Выигрыш.

В Екатеринбурге пройдет 
Мировая лига!

Двумя матчами в Москве со сборной Франции (2:3, 3:0) мужс
кая сборная России отметила свое возвращение в турнир Миро
вой лиги. Напомним, что в последний раз россияне, победители 
МЛ-2002 (одним из чемпионов тогда стал и капитан екатерин
бургского «Изумруда» Александр Герасимов), принимали в нем 
участие три года назад и заняли только седьмое место.

На первом этапе соперниками 
нашей сборной стали Франция, 
восьмикратный чемпион МЛ Ита
лия и Китай. Во втором и третьем 
турах российские волейболисты 
по два раза сыграют в гостях с ки
тайцами и итальянцами, а 5 и 6 
августа примут — на площадке ека
теринбургского Дворца игровых

видов спорта «Уралочка» — сбор
ную КНР (при том, что екатерин
буржцев в составе команды сей
час нет).

Добавим, что вне зависимости 
от исхода группового турнира, пу
тевку в финал сборная России уже 
завоевала, поскольку он пройдет 
23—27 августа в Москве.

ШАХМАТЫ

Пора встречать 
Майю!

Определились все десять 
участниц традиционного женс
кого международного турнира 
«Кубок Северного Урала-2006», 
который с 22 июля по 1 августа 
пройдет во Дворце культуры ме - 
таллургов Краснотурьинска.

За призовой фонд в 10 тысяч 
долларов в Краснотурьинске по
спорят экс-чемпионка мира Антоа- 
нета Стефанова (Болгария) и Майя 
Чибурданидзе (Грузия), бронзо
вый призер недавнего чемпионата 
мира в Екатеринбурге Виктория 
Чмилите (Литва), а также еще семь 
международных гроссмейтеров из 
четырех стран — Чжу Чен (Катар), 
Лилит Мкртчян (Армения), Екате
рина Лагно (Украина) и игроки 
сборной России Надежда Косин
цева, Татьяна Косинцева (обе, как и 
Стефанова, выступают за красноту- 
рьинскую клубную команду «АВС»), 
Светлана Матвеева и Екатерина 
Ковалевская.

Отметим, что все эти шахматис
тки входят в число 30 лидеров ми
рового рейтинга ФИДЕ, а наивыс
ший рейтинг — 2520 (пятый) — 
имеет принимавшая участие (как и 
Ковалевская) во всех трех преды
дущих турнирах Стефанова.

Подборка ЮрияОВОДОВА

№ 422. Э. Погосянц

Выигрыш.

№ 423. Э. Погосянц

Выигрыш.

Выигрыш.
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ктики
❖ Сергея Минаева обвинили в 
плагиате. Компания «С. Б.А. 
Мьюзик Паблишинг», офици
альный представитель ре- 
корд-лейбла EMI, упрекает пи
сателя в том, что он незакон
но, по мнению юристов компа
нии, использовал строчки из 
песен ряда западных групп в 
качестве эпиграфов к главам 
своей книги.
Теперь с него трёбуют почти 
семьсот тысяч рублей. Писатель 
назвал эти претензии абсурдны
ми, а людей, придумавших обви
нить его в незаконном использо
вании интеллектуальной соб
ственности, заподозрил в «мало- 
вменяемости». Без судебного 
разбирательства, кажется, не 
обойдется.
* Актриса Шэннон Доэрти все
гда славилась дурным харак
тером. О ее расчетливости и 
вспыльчивости ходили леген
ды. Но и ее больно ранило из
вестие о смерти близкого че
ловека — Аарона Спеллинга.

Он не род
ственник До
эрти и даже 
не друг, но 
значил в жиз
ни актрисы 
очень и очень 
многое. Спел
линг — про
дюсер теле

сериалов «Беверли-Хиллз 90210» 
и «Очарованные». Тех самых сери
алов, которые сделали из Доэрти 
звезду, пусть не первой величины. 
В недавнем телевизионном ин

П
амятники для города — 
как бижутерия для эле
гантной женщины: они 
ценятся за изысканность, раз

нообразие и неординарность. 
Поиском новых самобытных
украшении для прекрасной 
дамы по имени Екатеринбург 
озаботилось муниципальное 
учреждение «Столица Урала». 
Под покровительством адми
нистрации Екатеринбурга и с 
помощью Уральской государ
ственной архитектурно-худо
жественной академии оно про
вело конкурс малых архитек
турных форм. Недавно были 
подведены его итоги.

Скульпторы, архитекторы и ди
зайнеры представили на конкурс 
38 работ, соответствующих темам

Кошки. фонтаны и герои эпохи
ЧЕМ МОГ БЫ УКРАСИТЬСЯ НАШ ГОРОД

тервью девушка даже расплака
лась, когда речь зашла о покойном 
(хотя умер он уже больше месяца 
назад). «Я очень любила его. Да, 
мы сильно конфликтовали, но все 
же...» — призналась актриса.
❖ Появился еще один повод за
подозрить Голливуд в способ
ности накликать беду на Аме
рику. Ну, знаете, замечено — 
снимают там кино о гигантс
ком наводнении — Новый Ор
леан (настоящий, а не экран
ный) затапливается. Показы
вают в фильме, как падают не
боскребы, — и нате вам 11 сен
тября.
Совсем недавно в третьей части 
молодежного ужастика «Пункт на
значения» показали другую катас
трофу — гибель людей на взбе
сившихся «американских горках». 
Убедительно так показали, страш
но и реалистично. И вот 10 июля 
под городом Цинциннати в парке 
развлечений ломается точно та
кой же аттракцион (который, при 
всей его сомнительности, счита
ется вещью достаточно надежной 
и безопасной). К счастью, резуль
таты аварии не были такими 
ужасными, как в «Пункте». Сло
мался механизм торможения, и 
вагончики с очередной «порцией» 
пассажиров остановились слиш
ком резко. Почти тридцать чело
век получили травмы различной 
степени тяжести (в данном случае 
правильнее сказать — «легкос
ти»), Надо отдать должное вла
дельцам парка — аттракцион они 
немедленно закрыли на ремонт, а 
пострадавшим предоставили ме
дицинскую помощь.
❖ Джекки Чан в последнее вре
мя разочаровывает поклонни
ков. Прежде всего — качеством 
фильмов, которые становятся 
все скучнее, все незамысло
ватее, да и вообще страдают 
самоповторами.
А на прошлой неделе неприятно 
удивило фанатов поведение акте
ра, обычно сдержанного и скром
ного. На концерте тайваньского 
певца Джонатана Ли Джекки Чан 
на глазах изумленной публики 
взобрался на сцену, начал пры
гать, кричать что-то невразуми
тельное, вел себя приблизитель
но так, как в своем старом боевике 
«Пьяный мастер». «А я и вправду 
был пьян», — оправдался актер 
спустя несколько дней. И принес 
свои извинения всем, кому он по
мешал наслаждаться певческим 
искусством друга.
❖ Очень коротко подстриглась 
актриса Дайана Лэйн в прямом 
эфире телевизионного благо
творительного шоу. Продикто
ван этот поступок был не же
лание поменять имидж.

Намерения 
Дайаны 
были куда 
более бла
городными. 
Сострижен
ные волосы 
она отдала 
перед теле- 
камерами

специалистам для изготовле
ния... парика, который впослед
ствии передадут раковой боль
ной. Впоследствии актриса при
зналась, что перед тем, как ре
шиться на радикальную стрижку, 
она поинтересовалась у мужа 
(актера Джоша Бролина), будет 
ли он ее любить безволосую так 
же, каки прежде. Супруг женщи
ну успокоил, а она теперь в вос
торге рассказывает, как хорошо 
чувствует себя с новой причес
кой.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Скульптурная композиция

«Евразийское единство», «Герои 
эпохи» и «Городские метафоры». 
Последняя тема предполагала от
ражение урбанистической идеи в 
любых проявлениях. Конкурс заду
мывался как анонимный, вместо 
фамилий авторов работы подпи
сывались номерами. Но членам 
жюри, среди которых кроме пред
ставителей администрации Ека
теринбурга были ректор УГАХА, 

председатели уральс
ких отделений союзов 
художников, дизайне
ров и архитекторов и 
прочие знатоки екате
ринбургской художе
ственной среды, не 
составляло труда уз
нать скульптора по 
манере.

Для идеи евразий
ского единства твор
цы предлагали самые 
разные символы — от 
храма единства в виде

ажурной беседки, окруженной не 
менее ажурными чугунными дере
вьями, до загадочного гранитного 
параллелепипеда с волнистой чер
той посередине, в котором лишь 
очень вдумчивый зритель угадает 
«Слияние сердец». «Юность Евра
зии» представилась скульпторам в 
виде девушки, оседлавшей высо
кий гранитный столб, а прошлое 
нашего континента воплотилось в 
фигуре шамана, бьющего в бубен, 
— такая статуя, по замыслу авто
ров, будет особенно уместно смот
реться в парке «Каменные палат
ки», где войдет во взаимосвязь с 
окружающей средой и позволит 
ощутить, что для молчаливой при
роды прошедшие века — краткий 
миг. Лучшими же символами евра
зийского единства жюри сочло 
фонтаны — видимо, в знойные дни 
не придумать ничего актуальней 
для горожан. Софья Прохоренко 
получила вторую премию за фон
тан «Европа — Азия» — красивый,

насыщенный символикой; правда, 
по макету не понятно, откуда же 
должна литься вода. Третий приз 
достался Андрею Чернышову за 
фонтан «Взаимопонимание», кото
рый представляет собой четыре 
профиля — изо рта одной головы 
вода (символизирующая инфор
мацию) попадает в ухо другой и так 
далее, по кругу. А первое место в 
номинации «Евразийское един
ство» решили не присуждать — по 
мнению жюри, во всех представ
ленных работах тема выражена не
отчетливо.

Героями номинации «Герои эпо
хи» оказались студенты УГАХА. 
Александр Скареднов получил пер
вое место за бюст Ивана Германа, 
одного из первых начальников 
уральского горного дела, Виталию 
Емельянову дали второй приз за 
скульптурный портрет первого ека
теринбургского фотографа Метен- 
кова, а Михаила Медведева награ
дили за проект памятника рок-му-

зыканту Александру Башлачеву. 
Также в герои эпохи попали (и были 
отмечены поощрительными приза
ми) стройотрядовец и «челнок». 
Скульптуру «Романтик», изобража
ющую парня с рюкзаком, гитарой и 
устремленным в будущее взглядом, 
предполагается установить около 
здания УГТУ-УПИ. А памятник неиз
вестным героям эпохи первона
чального накопления капитала — 
тетка с тележкой, заваленной уй
мой сумок, — мог бы украсить со
бой вход на «Таганский ряд».

В номинации «Городские мета
форы» отличились профессора и 
преподаватели Архитектурной 
академии. Борис Клочков был на
гражден за композицию «Прогулка 
по старому Екатеринбургу». Ее 
персонажи — мать, отец и ребенок 
в старинных одеждах. У плоских 
фигур в рост человека вместо лиц 
отверстия — подходи, праздный 
горожанин, суй голову в дыру, фо
тографируйся в бронзовом камзо-

санкт-петербургского памятника 
Чижику-Пыжику — их тоже начнут 
воровать».

Главный приз для всякого скуль
птора — увидеть свою работу воп
лощенной в бронзу или гранит, на 
открытии памятника собственно-

Барабанщики, как прежде, впереди
ОТРЯДУ «КАРАВЕЛЛА» - 45 ЛЕТ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Детскую организацию «Отряд «Каравелла», со
зданную известным писателем Владиславом Крапивиным четыре с 
половиной десятилетия назад, можно смело считать чисто мест
ным, уральским «изобретением», которое пытались скопировать, 
повторить во многих уголках нашей страны, но - безуспешно. Пото
му что «Каравелла» уникальна во всем.

Во-первых, образованная жур
налистом, который впоследствии 
стал знаменитым детским писате
лем, в качестве пресс-центра и 
коллективного корреспондента пи
онерских изданий, она очень ак
тивно выполняла эту роль. Право 
детей на голос, на свое мнение ее 
члены отстаивали с такой последо
вательностью, что некоторым ны
нешним защитникам демократии и 
не снилось. За что получали двойки 
от учителей и выговоры от дирек
торов школ. Одновременно «Кара
велла» стала прототипом для почти 
идеального мальчишеского сооб
щества, описанного в некоторых 
книгах Крапивина.

Во-вторых, в абсолютно сухопут

ном городе появилась «морская 
флотилия», участники которой 
сами строили (в те времена!) яхты, 
изучали все тонкости морского 
дела, устраивали гонки на своих су
дах по акватории городского пруда.

В-третьих, они занимались фех
тованием — чтобы всегда не только 
на словах, но и на деле быть способ
ными защитить товарищей, попав
ших в беду, и — правду, такой, какой 
они ее понимали со своим романти
ческим восприятием мира.

В-четвертых, обо всем этом они 
снимали фильмы — документаль
ные и игровые.

За 45 лет через отряд прошло 
около 10 тысяч юных уральцев, 
разъехавшихся сегодня по всему

миру, но бережно хранящих свои 
ярко-оранжевые форменные ру
башки, красные галстуки и - воспо
минания. Например, отом, как завя
зывать различные морские узлы, 
чем порой поражают бывалых мо
реходов.

— Сегодня в отряде около 100 
мальчишек и девчонок, — говорит 
нынешний его руководитель Лари
са Крапивина. — Все основные на
правления его деятельности со
хранились. Ребята изучают морс
кое дело, паруса, сами строят 
яхты, устраивают гонки. Продол
жаются занятия фехтованием. Вы
пускаем альманах «Синий краб» — 
в юбилейном номере будут опуб
ликованы и материалы ветеранов. 
Работает киностудия. Изменения 
коснулись лишь технической сто
роны дела: издание верстаем, ко
нечно, на компьютере, а яхты стро
им с применением новых техноло
гий, новой фанеры.

На торжественный вечер, по
священный юбилею «Каравел
лы», который состоится 22 июля 
в 16.00 в помещении Центра 
культуры и искусств «Верх-Исет- 
ский» (Екатеринбург, пл. Суббот
ников, 1), соберется не одна 
сотня человек.

Организаторы — а среди них, 
конечно, сам Владислав Петрович 
— ждут каравелловцев не только 
из нашего города, но из многих го
родов России, в том числе из Мос
квы и даже из США. Про них 
нельзя сказать «бывшие»: девиз 
отряда «Барабанщики, вперед!» 
вновь заставит многих отложить 
важные дела, чтобы встретиться с 
друзьями. Чтобы себе и всем до
казать, что всегда, в любом обще
стве, при любых обстоятельствах 
есть место настоящей дружбе и 
романтике.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Карикатура на экспорт
Международный конкурс карикатур «Европа - Азия», ежегодно 

проходящий в Екатеринбурге по инициативе художника Максима 
Смагина и при поддержке телекомпании ЕСТВ и объединения заво
дов «ФИНПРОМКО», привлек внимание хозяев выставочных залов за 
пределами «третьей столицы».

В дни саммита «большой восьмерки» в Санкт-Петербурге открылась 
выставка карикатур, участвовавших в самом первом конкурсе «Европа - 
Азия». Для показа в Питере была отобрана сотня работ. Экспозиция раз
местилась в Музее политической истории России, в особняке Кшесин- 
ской, с балкона которого в дни революции выступал Ленин.

Возможно, серьезным политикам будет не до юмора, и карикатур они 
просто не заметят. Зато смешные картинки были замечены зарубежными 
художниками и галеристами. Уже имеются предложения устроить выстав
ки этих карикатур во Франции и в Польше. Покорив Санкт-Петербург, «Ев
ропа - Азия» отправится в тур по Европе.

Мария КОНОВАЛОВА

РЕДНИКОВ
«Поменяю полностью оборудованный кап. гараж, расположенный на пере
крестке улиц Восточная-Короленко, на кап. гараж на ВИЗе, в районе ул. 
Фролова (возле Дворца спорта ВИЗ), т. 359-72-70 (в раб. время).
«Две девушки-студентки (сестры) снимут комнату или однокомнатную 
квартиру, отдаленные районы не предлагать, т. 355-37-29.
яПродам 3 подарочных фолианта: «Оружие. Иллюстрированный словарь» 
(М.: Росмэн, 2003), «Великие тайны прошлого» (Изд. Дом Ридерз Дайд
жест, отпечатано в Германии), «История рок-н-ролла» (издание Роллинг 
Стоун - Пингвин Букс), т. 261-04-05 (Борис).
яГрузчики, переезды офисов и квартир, все виды работ, без выходных, 
т. 8-922-61-35-831.
яЩенки боксера, т. 8-908-904-11-78.
яЩенки, 2,5 месяца, мальчики и девочки, смесь бигля и лабрадора, окрас 
песочный, черный и коричневый, т. 320-68-53.
яЩенок (2 месяца, помесь овчарки, мальчик) и пушистая дымчатая кошеч
ка (2 месяца), т. 262-54-39.
яОтдам 1-месячного котенка, белого и пушистого, т. 348-67-80, 
8-904-380-16-24.

ле, чувствуй себя разом Татище
вым и де Геннином. Валентина Со
колова, автор известного памятни
ка декабристам,тоже прониклась 
темой семьи. Но ее работа не име
ет привязки к конкретным време
нам и местам — это метафора кра
еугольного камня человеческого 
общества, очередной разговор на 
вечную тему любви. Михаил Мат
веев и Полина Зубаренко решили 
прославить и увековечить много
численных кошек Литературного 
квартала. Их обаятельное творе
ние называется «Пролетарское 
мяу». Бронзовых мурок предпола
гается усадить на забор Литера
турного музея. «Если эта скульпту
ра будет установлена, с ней пред
видятся сложности, — сетует сек
ретарь жюри Борис Долинго. — 
Кошек может постичь судьба

ручно сдернуть покрывало. К сожа
лению, пока эта награда не светит 
ни одному из лауреатов конкурса: 
на установку одного городского па
мятника требуется минимум 500 
тысяч рублей, а бюджет города та
ких расходов не предусматривает. 
Устроители конкурса намерены ис
кать спонсоров — обращаться к ру
ководству торговых и развлека
тельных центров, которое может 
взяться за установку памятника в 
рамках необходимого облагоражи
вания территории вокруг своих за
ведений. А сейчас на проекты 
скульптур и фонтанов можно полю
боваться в Музее архитектуры и 
промышленной техники Урала, что 
на Плотинке.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Ударно потрудились — 
ударно порезвились...
В минувшие выходные почти во всех городах Свердловской 

области народ весело отмечал День металлурга. Как водится, 
праздновали не только сами профессионалы, но и многочис
ленные их знакомые и родные. Результатом стало многократно 
возросшее количество граждан, которых сотрудники милиции 
препроводили в медвытрезвители.

Поданным областного ГУВД, 15 июля соответствующие заведения 
собрали по области 231 клиента, 16-го число отдыхающих в вытрез
вителях возросло до 261. Некоторых товарищей отвозили в «комнаты 
отдыха» прямо с праздничного салюта. Зато, судя по данным пресс- 
службы МЧС Свердловской области, веселились люди очень культур
но! За выходные не было зарегистрировано ни случаев гибели на 
воде, ни крупных пожаров, никто не погиб в огне. И не мудрено: после 
первой же праздничной ночи усталые металлурги и иже с ними боль
шей частью мирно храпели на свежем воздухе, на лавочках, обочинах, 
никого не тянуло жечь костры, и даже привычные «хмельные» право
нарушения никто не совершал...

МайяВАШИАДАН

ип Гришина та ПРАЙС НА ИЗГОТОВЛЕНИЕ 
ШРТИ- ПОЛИТИЧЕСКОЙ РЕКЛАМЫ 
рекламно-производственная фирма

Листовки А-4 формата, бумага мелованная 130 г/м

типография

КОЛ-ВО цветность
2+0 2+2 4+0 4+4

500 2800 3800 4300 6500
1000 3100 4600 5600 6800
2000 4550 5450 6450 7530
5000 5700 8000 8000 9900
10000 11930 15230 13230 16230

Листовки А-5 формата, бумага мелованная 130 г/м
кол-во цветность

2+0 2+2 4+0 4+4
500 2660 3500 4160 5160
1000 2800 3700 4300 5300
2000 3300 4500 5600 6800
5000 5100 6000 7000 8100
10000 7100 9400 9200 11300

Визитки 4+0 (минимально 200 штук на одну фамилию) - от 2,5 руб. за штуку 
Карманные календари 4+2 (минимальный тираж 1000 штук 7x10) - от 3,5 руб. за штуку 
Цены даны с учётом НДС, без стоимости макета

Плакат А-3 формата

кол-во ВХИ-80 г/м мел.115 г/м
2+0 4+0 2+0 4+0

500 2900 4500 3100 4700
1000 3800 5200 4200 5700
2000 5300 7160 6000 7700
3000 6900 8600 8000 9600
5000 10835 11200 12500 13800
10000 17170 18000 20500 21100
20000 29810 30200 36000 36300

Буклеты в 2-а фальца, бумага мелованная 150 г/м

5000 10460 12360

Извещение о проведении конкурса № 80 
на выполнение капитального ремонта технологической части 

измерительных трубопроводов 
и запорно-регулирующей арматуры

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб
щает о проведении конкурса № 80 на выполнение капитального ремонта 
технологической части измерительных трубопроводов и запорно-регули
рующей арматуры на существующей площадке ПЗРГ «Магнитогорск» Маг
нитогорского ЛПУМГ.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 августа 

2006 года в 14.00 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: 3 квартал 2006 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 6 254 000,00 рубля, вклю

чая стоимость материально-технических ресурсов.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие лицензии на виды работ.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 17 августа 2006 года в рабочие дни 
с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71А, 
телефон(343) 359-73-86.

Извещение о проведении конкурса № 81 на выполнение 
капитального ремонта объекта «Пристрой к детскому саду № 506, 

ул. Белоярская»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб

щает о проведении конкурса № 81 на выполнение капитального ремонта 
объекта «Пристрой к детскому саду № 506, ул. Белоярская», г. Екатерин
бург, СУЭЗиС.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 августа 

2006 года в 15.00 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: 3 квартал 2006 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 436 600,00 рублей.

Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие у подрядчика лицензии Госстроя на производство строи

тельно-монтажных работ.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 17 августа 2006 года в рабочие дни 
с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71А, 
телефон (343) 359-73-86.

Извещение о проведении конкурса № 82 на выполнение 
капитального ремонта объекта

«Здание проходной производственной базы, г. Бузулук»
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сооб

щает о проведении конкурса № 82 на выполнение капитального ремонта 
объекта «Здание проходной производственной базы, г. Бузулук» Бузулукс
кого Л ПУ.

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 18 августа 

2006 года в 15.30 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: 3 квартал 2006 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 118 000,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие лицензии Госстроя на производство строительно-монтаж

ных работ;
— наличие допуска к работе в охранной зоне магистральных газопрово

дов;
— наличие у персонала удостоверений о прохождении аттестации ко

миссии Управления по технологическому и экологическому надзору Рос
технадзора.

Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 
документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 17 августа 2006 года в рабочие дни 
с 9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71А, 
телефон (343) 359-73-86.
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ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «ИС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие нурсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки
Вчера, 17.07.2006 г., средневзвешенный «котировки мерных слитное 

курс рубля на ЕТС составил варенда сейфовых ячеек
26.9277руб./ДОЛЛ. «системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
17.07.2006 на 15 часов:

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ À 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ f

USD (дол л ар США) - 26,96 (Банк «Драгоценности Урала») - 26.97 (Уральский Межрегиональный банк)
EUR(EBPO) - 34.10 (Сберинвестбанк) - 34.29 (Банк «Вятич» )_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
бВР(англ.фунт) -49,40(Газпромбанк)-50.95(Промышленно-строительныйбанк)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
KZT(100 казах,тен) -14.00 (СКБ-банк) - 22.80 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 17.07.2006:

1 австралийский доллар................. ....  20.2304 1 сингапурский доллар.................... ... 17.0018
1000 белорусских рублей............. ...... 12.5775 10 украинских гривен....................... ..... 53.5375
10 датских крон................................ ..... 45.8252 1 фунт стерлингов
1 доллар США.................................. ..... 26.9631 Соединенного Королевства............. ....49.6013
1 евро.................................................. ..... 34.1488 10 шведских крон.................................... 37.1766
100 исландских крон....................... ....  36.0662 1 швейцарский франк ...................... ..... 21.8963
100 казахских тенге.............................  22.7723 100 японских иен.............................. ..... 23.2521
1 канадский доллар........................ .....  23.8316
10 китайских юаней ренминби.... ......33.7165

курсы установлены иез ооялательсгв венка РОС
СИИ покупать и продавать указанные валюты по

1 новая турецкая лира................... ..... 16.8309
10 норвежских крон....................... ....  43.2330 Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61 
371-39-09 
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ЛАВРЫ 
АБРАМОВИЧА

Виктор Вексельберг, извест
ный россиянам как приобрета
тель яиц Фаберже, стал спонсо

ром сбор
ной Арген
тины по 
футболу и 
купил права 
на трансля
цию ее мат
чей. Одна из 
компаний 
Вексельбер
га берет на 
себя расхо

ды на транспорт и питание 
сборной Аргентины, взамен по
лучая права на телевизионное 
вещание и доходы от матчей.

ВЫПУСК

№ 24 (563)
18 июля 2006 года

ВЕШНЯКОВ 
ОСТАЕТСЯ

О своей дальнейшей судьбе 
поведал миру глава Центриз
биркома РФ Александр Вешня

ков. По его 
словам, ны- 
н е ш н я я 
должность 
ему нравит
ся настоль
ко, что он не 
променял 
бы ее даже 
на депутат
ское кресло. 

Он семь
лет возглавляет Центризбир
ком, занимал пост секретаря 
ЦИК РФ. Александр Вешняков 
уверен, что очень много сде
лал, чтобы наша избиратель
ная система соответствовала 
международным стандартам, 
но готов сделать еще больше, 
чтобы кто-нибудь нерадивый 
не разрушил ее и не исказил.

ГУБЕРНАТОРА 
ПРОКАТИЛИ

Белгородский облсуд отме
нил вердикт Свердловского 
райсуда Белгорода, обязавше
го лидера ЛДПР Владимира 

Жиринов
ского вы
платить гу
бернатору 
Белгород
ской облас
ти Евгению 
Савченко 80 
млн. рублей 
по иску о за
щите чести 
и достоин

ства. Сыр-бор разгорелся осе
нью 2005 года, когда в ходе 
кампании по выборам в облду- 
му, В. Жириновский обозвал 
губернатора «феодалом» и 
«главарем преступной группи
ровки». Глава области намерен 
обжаловать решение в Верхов
ном Суде.

Максим БРУНОВ.

ПЯТАЯ
ЧТО ДАСТ СЕЛЯНАМ ПРОХОДЯЩАЯ В СТРАНЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ПЕРЕПИСЬ?

Всероссийская сельскохозяйст
венная перепись (ВСХП) в самом 
разгаре. Полным ходом осваива
ются выделенные на проведение 
переписи из федерального бюд
жета шесть с половиной миллиар
дов рублей.

Без выходных и праздников в 
поте лица трудится личный со
став Росстата и облкомстатов на 
местах. В помощь профессиона
лам статистики приданы учителя, 
библиотекари, студенты. На 
официальном сайте Федераль
ной службы статистики со ссыл
кой на министра сельского хо
зяйства Алексея Гордеева также 
говорится, что в переписи при
нимают участие подразделения 
МВД, Минобороны, ФСБ и даже 
Федеральной службы исполне
ния наказаний. В общем, пере
писное наступление на сельские 
проблемы развернулось широ
ким фронтом на земле и в возду
хе. Размах соответствует постав
ленной задаче: охватить 60 тысяч 
сельхозпредприятий, 286 тысяч 
крестьянских хозяйств, 16 милли
онов личных подсобных хо
зяйств, 80 тысяч садоводческих, 
огороднических и дачных объе
динений и на основе полученных 
данных выработать государст
венную стратегию в отношении 
сельского хозяйства страны.

Что стоит за впечатляющими 
цифрами этих количественных 
показателей, страна предвари
тельно узнает в начале будущего 
года. Окончательные же итоги 
ВСХП Росстат обещает подвести 
и вовсе аж к концу 2008 года, то 
есть уже после парламентских и 
президентских выборов. Однако 
даже самые первые вести с сель
ских полей заставляют насторо
житься. Если, по словам аграр
ного министра Гордеева, сель
скохозяйственная экономика 
следует неуклонному росту, то на 
деле переписной взгляд на глу

бинку свидетельствует ровно об 
обратном. В сообщениях с мест 
то и дело проскальзывают, на
пример, данные о несоответст
вии числа зарегистрированных 
хозяйств количеству фактически 
работающих. Так, в солнечной 
Адыгее деятельность на земле 
ведет лишь треть от общего чис
ла юридически оформленных 
фермерских объединений. В 
черноземных регионах сплошь и 
рядом пустуют угодья, числящи
еся за различными аграрными 
хозяйствами. В Костромской об
ласти, где прежде гремело на 
всю страну племенное хозяйство 
под руководством героя соцтру- 
да Александры Малининой, ос
тавшихся буренок можно пере
считать на бухгалтерских счетах.

- Куда ни глянь - всюду разо
ренные коровники с сиротливо 
торчащими стропилами. В луч
шем случае фермы переделыва
ют в лесопилки, - делится первы
ми впечатлениями от переписи 
исполняющая обязанности на
чальника Костромского облком- 
стата Ирина Половникова.

Еще одна тревожная особен
ность аграрного сектора - демо
графический кризис. По отзы
вам костромских переписчиков, 
в сельском хозяйстве заняты в 
основном пенсионеры. Моло
дежь же из пребывающего в 
упадке села традиционно съез
жает в областной центр, а то и 
еще дальше - в столицу, на 
вольные гастарбайтерские хле
ба. Выясняется также, что выра
щивать сельскохозяйственную 
продукцию крайне затратно и 
невыгодно. О том, что закупоч
ные цены на молоко гораздо ни
же стоимости горючки, известно 
и без переписи. Но, как следует 
из признаний костромских рес
пондентов, по нынешним вре
менам теряет смысл даже возде
лывание картофеля.

В одной из костромских дере
вень переписчики обнаружили 
крепкое хозяйство с тремя коро
вами, что нынче большая ред
кость. Однако хозяева категори
чески отказались признать факт 
наличия тройки буренок.

- Пишите от греха подальше 
одну коровенку. Две оставим в 
уме. А то один раз в пятидесятых 
годах скотину уже переписали ■ 
до сих пор страшно, ■ кипятился 
битый жизнью пожилой крестья
нин.

Про хрущевскую перепись 
села чиновники сегодня предпо
читают не вспоминать. Между S 
тем загребущая длань государ- | 
ства в ту пору окончательно по- ё 
дорвала веру селян в справед- g 
ливость. По рассказам старожи- S 
лов, по итогам того учета в под- о 
собных хозяйствах разрешалось е 
на выбор оставить либо корову, 
либо козу со свиньей. За воз
можность держать скотину по
лагался налог натуральным про
дуктом.

В общем, генетическая па
мять у селян старшего поколения 
сильна, а доверие к власти еще 
не вернулось. Дело доходит до 
анекдотичных случаев. В той же 
Костромской губернии перепис
чики взялись пытать бабушку- 
садовода на предмет количества 
взращиваемых плодовых де
ревьев. Опрос респондента про
ходил, как и полагается, на шес
ти сотках, под кронами раскиди
стых антоновок, которых произ
растало пять стволов.

- Четыре яблони! - стояла на 
своем старушка, закрывая широ
кой спиной деревце поменьше, 
но погуще.

- Но ведь только доверитель
ные отношения между государ
ством и селянами могут способ
ствовать развитию аграрного се
ктора, - заученно возражали пе
реписчики.

- Ладно, - сдалась старушка. - 
Пятую яблоню, так и быть, спи
лим. Так что в опросный лист пи
шите, как сказала, четыре дере
ва!..

Иные вопросы в анкетах во
обще сбивают селян и садоводов 
столку. Например, в анкетах для 
владельцев личных подсобных 
хозяйств (форма №. 3) содер
жится вопрос о наличии в собст
венности земледельца легкового 
автомобиля. Казалось бы, при
чем здесь «Жигули» и подержан
ные иномарки, если перепись 
исключительно с аграрным укло
ном? Словом, лишний повод за
подозрить статистиков в фис
кальных наклонностях.

Пожимают плечами селяне и 
на вопрос о численности работ
ников, занятых в том или ином 
хозяйстве. Такие вопросы вроде 
бы прояснила Всероссийская пе
репись населения 2002 года. Че
го же тратить бюджетные деньги 
на тот же опрос по второму кру

гу? К слову сказать, опыт других 
стран, на который любят ссы
латься российские чиновники, 
предполагает совмещение пере
писи населения с сельскохозяй
ственным мониторингом. Так за
ведено, например, в Канаде. Вы
года очевидна: тут и экономия 
средств, и комплексный охват 
социально- экономических про
блем. В России же, похоже, учет, 
контроль и инвентаризацию от
раслей народного хозяйства и 
населения решили проводить 
раз в четырехлетку. Но не логич
нее ли было хотя бы поменять

- . ■

Ни одна буренка не уйдет от внимания переписчиков.

местами начало сельскохозяйст
венной переписи и старт при
оритетного нацпроекта по под
держке села? А то ведь проект
ные деньги уже тратятся, а при
оритеты еще только выясняются. 
Того же мнения придерживается 
и депутат Госдумы от Челябин
ской области Петр Свечников.

- Правительство должно 
знать о проблемах села и без 
всякой переписи, иначе грош це
на их решениям, поскольку реа
лизация нацпроекта «АПК» уже 
идет полным ходом, - полагает 
парламентарий.

Впрочем, одна выгода для 
селян от текущей переписи все 
же угадывается. Те села да де
ревни, куда ввиду бездорожья 
не пробраться даже самым на
стойчивым переписчикам, на
верняка возьмут на заметку в 
федеральных ведомствах, отве
чающих за федеральную про
грамму «Дороги России». Гля
дишь, к следующей сельскохо
зяйственной переписи к «мед
вежьим углам» хотя бы раската
ют грунтовки...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ОПАСНАЯ РАБОТА
С начала Всероссийской сельскохозяйственной переписи зафиксировано около 100 несчастных случа

ев с переписчиками, сообщили РИА Новости в пятницу в пресс-службе Росстата. "Поданным Страхового 
Дома ВСК - официального страховщика сельхозпереписи на середину июля зафиксировано 87 обраще
ний переписчиков по поводу несчастных случаев, произошедших с ними", - говорится в официальном 
пресс-релизе Росстата. Большую часть всех обращений составляют заявления о несчастных случаях, про
изошедших в результате нападения собак. "Причем кусают переписчиков как своры бездомных собак, так 
и домашние питомцы в присутствии своих хозяев", - подчеркивается в сообщении. Кроме того, говорить
ся в пресс-релизе, зарегистрировано несколько случаев нападения на переписчиков неизвестных лиц и 
одно дорожно-транспортное происшествие.

——— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

СМЕНА ВЕХ ВЫ СЛЫШИТЕ, ГРОХОЧУТ САПОГИ?
Лет десять не бывал я в пе

ределкинском Доме творчест
ва. И вот приехал. Первым де
лом, думаю, навещу бар - там 
всегда было замечательное ви
но, а за стойкой - красавица 
Марина. Увы, бара нет, а Ма
рина - за стойкой администра
тора. Спрашиваю, где ж тут 
можно вина купить, чтоб с дав
ними друзьями-писателями 
после долгой разлуки за встре
чу выпить? Развела прекрасны
ми руками...

Любопытствую у поэта Петра 
Кошеля про ресторан «Дети 
солнца», что на втором этаже 
над писательской столовой: 
«Кто ж туда ходит-то?» Ответст
вует: «Известно кто. Солнцев
ские...» Горький отдыхает.

Я поднялся, чтобы глянуть в 
меню насчет вина. Испания, 
Германия, Франция, Португа
лия... Как на чемпионате мира 
по футболу. Неттолько россий
ской сборной - отечественных 
вин. Хотя - что это? Цена -100 
рублей. Я было встрепенулся. 
Официант пояснил: «Это за 50 
граммов».

Рванул в магазинчик, что на
против Дома творчества. Ког
да-то здесь был кагор. Сейчас - 
батальоны пива, а по центру, 
точно Бонапарт, некий замы
словатый коньяк по 1999 руб
лей. «Ты что?! - сокрушается 
поэт Юрий Кублановский по те
лефону. - Кагора давно нет в 
округе!»

Это невыносимо: писатели 
живут всухую! А как же заве
щанный Пушкиным «...и пунша 
пламень голубой»? Крутив
шийся возле входа в корпус че
ловек из местных, с ностальги

ей вспоминающий времена, 
как он сиживал в баре с живы
ми классиками, шепнул на ухо, 
в каком ближайшем киоске 
можно взять водку из-под по
лы. Но мне почему-то не захо
телось возвращаться в ту пору, 
когда народ покупал водку у 
таксистов.

- Вот такая фигня-мигня с 
натычками на бутылках, - по- 
свойски объяснил ситуацию с 
укоротившейся алкогольной 
продукцией автор «Энциклопе
дии хулиганствующего ортодо
кса» Иосиф Захарович Раскин, 
двигающийся коридорами До
ма творчества, как усталый бук
сир. И попросил меня навес
тить дальний магазин, дабы 
раздобыть нечто устраивающее 
всех.

Чтобы усмирить пыл «хули
ганствующего ортодокса», кста
ти, написавшего нежную книгу 
о Грузии и грузинских винах, я 
мог дойти не только до станции 
Переделкино, но даже до Пер
ми, в которой вскоре очутился.

И вот что я понял: в начале 
прошлого века Россия болела 
сменой вех, в начале нынешне
го - сменой акцизных марок. В 
пермском магазине «Вина Ку
бани» краны в дубовых бочках 
прочно перекрыты. На витри
не - все, что угодно, кроме вин. 
В магазине «Здоровяк» на мою 
реплику «Как-то у вас тут силь
но поредело!» продавщица, 
очевидно, обученная, как надо 
отвечать, упредила мои воз
можные подкопы: «Мужчина, 
это все, что есть в наличии!»

Юрий БЕЛИКОВ.
(Продолжение темы - 

на 2-й стр.)

МУЖЬЯ БЕРЕМЕННЫХ ЖЕН МОГУТ ПРИМЕРИТЬ ШИНЕЛИ

Госдума приняла законопро
ект, касающийся отмены ряда от
срочек от военной службы. Вопре
ки ожиданиям непопулярный в 
обществе закон не был улучшен: 
все отсрочки для молодых отцов и 
мужей беременных жен упразд
нены.

Ну, чтобы быть кратким: в ар
мию пойдут все. Никаких скидок 
для музыкантов, певцов, баяни
стов, нищих и больных сделано 
не будет. Относительно повезло 
лишь детям-инвалидам: их отцы 
получат отсрочки от военной 
службы, но и то - лишь до дости
жения ими трехлетнего возраста.

Кроме того, парламентской 
оппозиции так не удалось отсто
ять отсрочки для сельских учите
лей и врачей. Коммунисты и не
зависимые депутаты выразили 
свое недовольство законопроек
том, проголосовав против него. 
Однако 56 голосов «против» не 
могли перевесить позицию еди
нороссов и ЛДПР, отдавших 356 
голосов в поддержку инициати
вы Минобороны.

Отмена 9 из 25 существующих 
отсрочек от службы в армии нач
нет действовать с января 2008 
года. Именно с этого момента 
срок службы по призыву будет 
определен в один год вместо 
двух. В 2007 году молодых лю
дей будут призывать на 1,5 года - 
таким будет переходный период. 
Теперь в армию пойдут сыновья 
пожилых и больных (1-я и 2-я 
группы инвалидности) родите
лей, занятые уходом за ними; 
молодые отцы, имеющие ребен
ка в возрасте до трех лет, а также 
мужья беременных жен - сейчас 
они имеют право на отсрочку, 
если срок беременности жены 
составляет не менее 26 недель.

От службы Родине не смогут 
больше уклоняться работники 
госпредприятий, перечень кото
рых будет определяться прави
тельством, а также юноши, обу
чающиеся в образовательных 
учреждениях начального и сред
него профобразования и в учеб
ных заведениях силовых струк
тур (МВД, МЧС, ГУ ФСИН, по
жарных и прочее). Сельских учи
телей и врачей тоже призовут.

Частично отсрочки сохраня
ются и за учащимися ПТУ и тех
никумов, если они до поступле
ния в эти учебные заведения не 
имели среднего образования, 
также до достижения ими 20- 
летнего возраста. В случае если 
учащийся перед поступлением в 
ПТУ или техникум получил пол-

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ =

В армии всегда есть чем заняться.
ное среднее образование, то ему 
предоставляется отсрочка на 
время обучения, при условии 
достижения им призывного воз
раста в последний год обучения.

Если человек в 20 лет не за
кончил школу, то давайте заду
маемся, может, лучше призвать 
его в армию? - глубокомысленно 
заметил участвовавший в обсуж
дении законопроекта замести
тель министра обороны Николай 
Панков.

Детям престарелых родите
лей или инвалидов теперь при
дется доказывать, что без их по
мощи мать или отец обойтись не 
смогут - для этого они будут про
ходить медико-социальную экс
пертизу. А иначе таким призыв
никам отсрочек не видать.

Первое чтение законопроекта 
вызвало негативную реакцию в 
народе. Тогда различными по
литическими силами были орга
низованы акции протеста про
тив Минобороны. Именно под 
давлением таких настроений 
второе чтение законопроекта 
было перенесено почти на ме
сяц. Однако, по сути, законопро
ект не был улучшен. Комитет по 
обороне согласился сохранить 
отсрочку лишь для отцов детей- 
инвалидов до трех лет и для му
жей беременных жен, если у тех 
уже есть один ребенок. Оппози
ция с таким подходом не согла
силась.

- Отменить отсрочку для моло
дых отцов - это будет демографиче
ское преступление, почему «Единая 

Россия» решила пойти против своего 
президента? - возмущалась Светлана 
Савицкая (КПРФ), намекая на посла
ние президента Федеральному Соб
ранию, где тот пространно высказал
ся о необходимости улучшения де
мографической ситуации.

Ей ответил г-н Панков. По его 
словам, жене призывника будет 
выплачиваться компенсация из 
бюджета. В период беременно
сти эта сумма составит 4 тысячи 
рублей, а после рождения ре
бенка - 6 тысяч «деревянных». 
Кроме того, молодым отцам бу
дут давать отпуска, в то время 
как для других категорий воен
нослужащих это не предусмот
рено при сроке службы в один 
год.

Правда, сам Панков признал, 
что с Минфином это предложе
ние еще не согласовано и в каче
стве поправок к закону не пред
ставлено. Коммунистов такое 
признание не убедило.

- Эта сумма должна состав
лять 5 -10 тысяч рублей, и пока 
эти расходы не заложены в бюд
жет будущего года, отсрочку от
менять нельзя! - заявила Нина 
Останина.

Помните, как все аплодиро
вали Владимиру Путину, когда 
он говорил о любви, женщинах и 
детях? Ну еще бы не аплодиро
вать: за последние 10 лет смерт
ность превысила рождаемость 
на 9,5 миллиона человек... Про 
тему «Путин и дети» вспомнили 
и в Думе в процессе обсуждения. 
Замминистра обороны Панкову 

это очень не понравилось. Он 
почти что крикнул с трибуны:

- Мы вообще относимся к 
этой отсрочке как к отсрочке 
курьезного типа, ведь ее не было 
до 2004 года!

Как говорится, без коммента
риев.

Не меньше полемики вызва
ла отмена отсрочек для сель
ских учителей и врачей. Фрак
ция «Народная воля - СЕПР» ус
тами своего лидера Сергея Ба
бурина обозначила позицию 
так: «Этот законопроект являет
ся огромной социально-поли
тической ошибкой. Мы гово
рим о нацпроекте здравоохра
нения и образования и сами 
подрубаем этот сук, у нас что, 
армия рухнет, если мы мобили
зуем эти 150 человек, которые 
работают сельскими врачами?» 
На что первый зампред Комите
та по обороне Алексей Сигуткин 
вяло возразил, что «армия, ко
нечно, не рухнет», но проблемы 
здравоохранения надо решать 
иначе.

В общем, вот что я вам хочу 
сказать, дорогие господа и това
рищи до 27 лет: учитесь мотать 
портянки. Раньше я еще мог бы 
посоветовать копить деньги на 
«отмазку» от армии в райвоен
комате, но сейчас даже это не 
имеет ни малейшего смысла; то, 
что из-под полы продавали во
енкомы призывникам - отсроч
ки, - больше просто-напросто не 
существует.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ИЗ почты «дв» 
РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ УГРОЖАЮТ 
ВЫСЕЛЕНИЕМ

В прошлом номере вашей газеты с радостью прочитал о про
цветающем Литературном квартале в Екатеринбурге. В Архангель
ске, где литературные традиции куда более древние, чем на Ура
ле, мы лишь мечтаем о чем-то подобном. Наш единственный на 
Русском Севере Литературный музей существует на общественных 
началах и вынужден все время отстаиватысвое право на существо
вание. Над нами постоянно висит угроза выселения. В отстаивании 
прав на музейное помещение я «заслужил» два инфаркта и инва
лидность. Мы с женой закладывали даже свою квартиру, чтобы 
издать книгу «Пушкин в Архангельске» и всю выручку направить 
на содержание музея.

Литературный музей стал одним из культурных центров Архан
гельска. За минувшие годы музей посетили более 50 тысяч чело
век. С первого дня и по настоящее время Архангельский литера
турный музей содержит себя сам. Но сегодня все в корне измени
лось: почти в 2 раза повысились тарифы на коммунальные услуги 
и тепловую энергию. Фактическое отнесение Литературного музея 
к коммерческим структурам (посредством введения арендной 
платы и земельного налога) делает его дальнейшее существова
ние, мягко говоря, проблематичным.

Поклонюсь всем, кто окажет Литературному. музею посильную 
финансовую помощь. Имена благотворителей будут внесены в 
Памятную книгу музея и опубликованы в прессе.

Наши реквизиты:
ИНН 2901082411, р/с 40703810304020700525 Архангельское ОСБ № 

8637, БИК 041117601, кор. сч. 30101810100000000601. Архангельский лите
ратурный музей. Благотворительная помощь.

Контактные телефоны: 20-74-26; (моб.) 8-921-492-74-38.

Борис ЕГОРОВ, 
директор Архангельского 

литературного музея, 
член Союза журналистов России.

! О ПРОБУЖДЕНИИ 

j РОССИИ
«Уолл Стрит Джорнэл»: 

! «Россия - страна особая. В XX 
■ веке за 70 лет-считай, одну че- 
I ловеческую жизнь - в ней сме- 
■ нились целых три цивилиза- 
I ции, причем каждая из них от- 
■ рицала предыдущую, вынуж- 
I дая людей отказываться от 
I своих убеждений. Можете 
I представить, какой идейный и 
■ мировоззренческий хаос воца- 
I рился у них в головах».
I
I О ВЫПОЛНЕННЫХ
I ОБЕЩАНИЯХ

«Лидови новины»: «Путин 
I обещал установить экономи- 
■ ческую стабильность, ввести 
■ власть закона, оживить эконо- 
I мику, укротить ненавистных 
I олигархов и вернуть России 
■ потерянное уважение на меж- 
! дународной арене. Большин- 
I ство этих обещаний он выпол- 
I нил. Сегодня президент - глав- 
■ ная движущая сила чрезвы- 
! чайно централизованного го- 
I сударственного аппарата. 
I Твердой рукой он сжимает во-

ОНИ - О НАС
жжи власти исполнительной и 
контролирует власть законода
тельную».

О «РОССИЙСКОЙ 
УГРОЗЕ»

«Гардиан»: «Сейчас, когда 
Россия приспосабливается к 
новой обстановке, происходя
щие с ней изменения следует 
приветствовать, а не смотреть 
на них как на новую «россий
скую угрозу». Как заявил на 
этой неделе в Москве Путин, 
«принцип «то, что позволено 
Юпитеру, не позволено быку» 
для современной России абсо
лютно неприемлем». Между 
Россией и рядом бывших со
ветских республик существуют 
трения, но это вполне естест
венно. Для нормализации от
ношений между бывшей мет
рополией и ставшими незави
симыми экс-колониями пона
добятся десятилетия. Учитывая 
свою собственную недавнюю 
историю, западноевропейские 
страны не должны требовать 
нереальных темпов. Им не сле
дует подстрекать государства к 
созданию антироссийского ла
геря».
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ПО ЗАКОНУ... БУТЫЛКИ
НА ДВОРЕ ОТПУСКНОЙ СЕЗОН, А РОССИЮ ОСТАВИЛИ БЕЗ НАПИТКОВ

От того, что одни акцизные марки по
меняли на другие и ввели некоторые про
чие новшества, ассортимент винно-водоч
ных прилавков страны скукожился, а во
дочные заводы на полгода устроили себе 
перекур без выплаты зарплаты даже неку
рящим членам своих коллективов. Убытки 
миллиардные. Но, возможно, нет худа без 
добра и народ стал меньше потреблять 
паленой водки? Ведь, к примеру, в одной 
Воронежской области в прошлом году 
умерло от отравления алкоголем только 
строго учтенных 330 душ, а в первом квар
тале текущего - 93 (как и положено, с при
ростом). Анализ, проведенный в уральских 
городах, дал статистику пострашнее: 60 
процентов умерших мужчин трудоспособ
ного возраста... скончались нетрезвыми.

- Со сменой акцизов паленой водки 
пить меньше не станут, - стал возражать 
умным депутатским выводам фермер из 
села Курбатово Нижнедевицкого района 
Воронежской области Анатолий Чулков. - 
У нас культуру пития по-своему понима
ют. Появились «фирменные» самогон
щики. Самогон стали доставлять по теле
фонным заявкам, опять же, смотря како
го сорта - состоятельным высшего качест
ва и подороже, пропойцам и третий сорт 
сойдет. Даже визитные карточки у «фир
мачей» появились, а недавно заявили, 
что скоро свои сайты в Интернете откро
ют...

Не поверил бы Михалычу... Но еще со
общение: в соседней деревне Скупая По- 
тудань на 70 рабочих рук функционирует 
20 самогонных аппаратов! А вот свежие 
сведения с противоположной кромки гу
бернии: по новому закону в Поворин- 
ском районе из 36 точек по продаже 
хмельного наглухо закрываются 26. В 
этой связи начальство вовремя запани
ковало: вовсю пошел по деревням само
пал.

Ну а чего тут паниковать-то - прихлоп
нем самогоноварение, и точка. Увы, по 
мнению опять же депутатов, но уже Во
ронежской областной Думы, сделать это 
архисложно (что, впрочем, подтвержда
ет и весь наш исторический опыт). Ко
варный алкогольный вопрос предметно 
изучал зам. председателя Думы Сергей 
Жуков и даже обратился с соответствую
щим письмом на имя начальника управ
ления ФСБ Александра Андреева. Спир

том торгуют уже по легальным объявле
ниям: пятилитровая емкость по сходной 
цене. Малые магазинчики-шалманчики, 
которым новый закон возбраняет одур
манивать посетителей, выставили на 
прилавочки всякие спиртосодержащие 
якобы туалетные воды под такими назва
ниями, что перед ними невозможно усто
ять: «Эскулап», «Летний сад»...

А почему случились все эти настора
живающие перемены? Вот мнение испол
нительного директора областного «Объ
единения предпринимателей» Аллы 
Цветковой:

- Торговать алкоголем отныне имеют 
право только юридические лица с устав
ным капиталом 300 тыс. рублей, лицен
зия стоит 50 тысяч (прежде ее можно бы
ло купить и за тысячу). Обязателен кассо
вый аппарат, но, главное, к нему в прида
чу - терминал, умеющий читать штрихко-

ды: соответственно 15 плюс 50 тыс. целко
вых. Кроме того, ежемесячно надо нести 
(либо далеко везти) в Лицензионную па
лату области особую декларацию на реа
лизованное спиртное - на каждую буты
лочку!

Найдутся ли в селах России супермар
кеты, способные действовать столь ши
роко, затратно и суперцивилизованно? 
Стало быть, чем станут торговать в дерев
не?.. Простите, уже торгуют.

А в городе? Мужики у магазина рассу
ждают: «Хорошая водка - два стольника... 
Это для новых русских... Нам бы чего по
проще...»

И чье же он здоровье защитил, этот 
171-й закон, предписывающий заменить 
акцизные марки на бутылках?

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ. Когда вернется это изобилие?

А В ЭТО ВРЕМЯ
Опустевшие прилавки винных магази

нов Твери наводят уныние на любителей 
качественных импортных напитков и ни
чуть не смущают приверженцев дешевой 
отечественной водки. Последняя по- 
прежнему в изобилии. Как сказал коррес
понденту «ДВ» исполнительный директор 
Тверской алкогольной ассоциации Анд
рей Афанасьев, в Тверскую область но
вые акцизные марки поступили с опозда
нием, только к 10 июля, но «процесс по
шел», и в некоторых магазинах уже поя
вились крепкие напитки. Но единая госу
дарственная автоматизированная систе
ма, которая должна обеспечить учет и 
прохождение бутылок на всем пути от 
производителя до покупателя, «сырая» и 
часто дает сбои. Словом, хотели как луч
ше, а получилось...

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

**♦
С прилавков больших и маленьких ма

газинов, ларьков и киосков, из рестора
нов и кафе исчезли все спиртные напитки 
импортного производства, то есть элит
ные вина стоимостью свыше 100 рублей. 
Эту нишу занять нечем. Остались лишь 
водка да пиво, кое-где - 5-6 видов отече
ственного вина, краснодарского, ставро-

польского или ростовского, ценой 70-90 
рублей за бутылку. Винные погребки за
крыты на неопределенное время. Для 
торговцев алкоголем настали тяжелые 
времена - в Саратовской области их 3 ты
сячи, а лицензия осталась лишь у трети. 
Остановилось производство алкоголя. 
Оптовики написали письмо министру 
экономического развития и торговли РФ 
Герману Грефу и ведут речь о забастовке.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

В Туле, как и везде, полки магазинов 
освободились от продукции, которая вы
зывает подозрение и требует анализа спе
циалистов. Водка стоит, но в жару ее по
требление резко ограничилось. Люди пе
решли на пиво. Получить конкретную ин
формацию, сколько бутылок изъято, 
сколько продукции проверено, сколько 
марок наклеено, практически невозмож
но. Магазины несут огромные убытки. На
род сохраняет спокойствие. Комитет по 
торговле города не завален жалобами, 
звонков в высокие кабинеты почти нет. 
Парадокс: водка есть, хотя главная мест
ная фирма «Туласпирт» обанкрочена. В 
кабинетах руководителей идут непрерыв
ные совещания. Не обнаружены и случаи

массового отравления стеклоочистителя
ми и другими ядохимикатами.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

***
В крупнейшем гипермаркете Белгорода 

«Линия» спрашиваю администратора: 
«Уменьшился ли после 1 июля объем про
даж спиртного?» «Да нет, - отвечает, - на
род снимает стрессы стабильно». При
быль от алкоголя у супермаркета в межак- 
цизье, как выяснилось, даже не снизи
лась, а возросла. Правда, за счет увеличе
ния продажи пива. В ООО «Добрыня», ко
торое является одной из основных баз ал
когольной продукции в Белгороде, сооб
щили, что переход на новые акцизные 
марки практически не повлиял на сбыт ви
нно-водочных изделий в областном цент
ре. Похоже, никого из покупателей не 
взволновало, что в 10 раз уменьшился ас
сортимент винной продукции в магази
нах. Сейчас на полках всего-то 3 десятка 
марок, в основном российских вин. Но, 
как видно, этого вполне достаточно. Поку
пателей больше интересует только цена и 
цвет вина - красное или белое.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ЭКО-НОВОСТИ
ДЕЛЯТ СТУДЕНТОВ

В Саратовском медицин
ском институте разгорелся 
скандал, связанный с «постав
кой» индийских студентов. 
Обучающиеся в СГМУ индийцы 
косвенно обвинили руководст
во факультета иностранных сту
дентов в вымогательстве. Рек
тор вуза Петр Глыбочко считает, 
однако, что идет борьба за ры
нок иностранных студентов. Де
ло в том, что договор с индуса
ми заключался через ряд кон
тор. Проверкой ситуации зани
маются прокуратура и УБЭП.

Елена ДАНИНА.
САРАТОВ.

ПРЕЗЕНТУЮТ АН-140
В пятницу из Самары в Ве

ликобританию вылетел по
строенный на заводе АВИА
КОРР самолет Ан-140. Он бу
дет выставлен на открываю
щемся 17 июля 45-м Междуна
родном авиасалоне в Туман
ном Альбионе вместе с други
ми лучшими образцами оте
чественной авиатехники. В 
производстве самарского за
вода в настоящее время нахо
дится несколько таких про
двинутых машин, соответству
ющих всем евростандартам.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

КОНКУРС:
I МИНЕРАЛЬНЫЙ 
I САНИТАР

Очень эмоционально от-" 

I реагировал главный санитар-1 
I ный врач Геннадий ОНИЩЕН-1 
■ КО на обвинения в причаст-j 
J ности к дефициту алкоголя в ■ 
I магазинах после 1 июля:
I «Я прошу - руки прочь ОТ I 
■ меня, всех собак вешать на ■ 
■ меня не надо... Акцизы - не * 
I моя тема!»
I P.S. Да, никого не прель-1 
■ щают лавры «минерального» 
! секретаря» Михаила Горбаче- ! 
I ва, известного борца с пьянст-1 
I вом. Россияне простят все, но| 
I отсутствие выпивки - никогда! ।

—J

- ■ ■ ИДЕИ =

ПРОБКИ ВЫЛЕТЯТ В ТРУБУ
ТЮМЕНСКИЙ ПРОФЕССОР ПРИДУМАЛ СПОСОБ

СПАСТИ ГОРОДА ОТ АВТОМОБИЛЬНЫХ ЗАТОРОВ

Так выглядит проект инженера Закураева.
Необычную идею предлагает 

профессор института транспорта 
ТюмГНГУ, доктор технических 
наук, инженер-конструктор Ас
лан Закураев. Он разработал 
принципиально новую транс
портную систему города, исклю
чающую пробки.

Все, что предлагает профес
сор, может показаться фантасти
кой, если бы не научные расчеты, 
схемы, чертежи... Впрочем, самая 
невероятная идея, способная хо
тя бы на йоту улучшить мир, име
ет право на существование...

- Невозможно устранить 
транспортные заторы в городе, 
имеющем один центр тяготения 
населения, - говорит профессор. 
- В Тюмени это улица Республи
ки, куда устремлены все автомо
бильные потоки. Должно быть 
девять крупных и шесть средних 
городских центров массового 
притяжения населения - торго
вый, спортивный, деловой, учеб
ный, культурный, администра
тивный и т.д,- в разных точках го
рода.

Что представляет собой про
ект? Это многофункциональная 
полузакрытая двухуровневая 
надземная трасса из высоко
прочных композитных материа
лов, встроенная в эстакаду, несу
щая часть которой - стальные 
опоры.

Верхний уровень трассы 
включает двухстороннее автомо
бильное движение, трубопро
водный пассажирский транспорт 
на магнитно-пневматической тя
ге, полусегментные охраняемые

закрытые автостоянки, трубопро
вод для удаления из города твер
дых бытовых отходов с помощью 
пневмотяги и т.д.

В нижнем уровне магистрали 
проходит скоростная трамвайная 
линия. Облегченная модернизи
рованная конструкция машин по
зволяет им двигаться не по пря
мой, а по синусоиде - вверх- 
вниз, преодолевая под землей 
через микротоннели наземные 
сооружения. Пропускная способ
ность трамвайной линии - 15-20 
тысяч пассажиров в сутки.

Предлагается вывести из цен
тральной части города все авто
бусы, объявить ее экологически 
чистой зоной. Оставить движе
ние только суперсовременных 
комфортабельных троллейбусов 
различной вместимости (в зави
симости от времени суток) и 
подземно-наземное перемеще
ние скоростных трамваев, соеди
ненное с радиальными улицами 
и воздушной магистралью.

Общая протяженность транс
портного коридора - 65 километ
ров.

Ориентировочная стоимость 
транспортной системы от проек
тирования до завершения строи
тельства - около миллиарда дол
ларов. Профессор предлагает ис
пользовать часть Стабилизаци
онного фонда РФ, который фор
мируется большей частью из 
прибыли, полученной от экспор
та нефти и газа Тюменской обла
сти.

Людмила ГЛАДЫШЕВА.
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ЛАДА, ПРОДОЛЖАЙ ДВИЖЕНИЕ
В КАНУН 40-ЛЕТИЯ ВАЗА ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРЕДПРИЯТИЯ ИГОРЬ ЕСИПОВСКИЙ ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ
КОРРЕСПОНДЕНТА «ДВ»

- Игорь Эдуардович, до не
давнего времени «Лада» счита
лась народным автомобилем. 
Однако хлынувшие в страну ино
марки практически вытеснили 
некогда любимую лошадку на 
обочину жизни. А некоторые экс
перты и вовсе стали поговари
вать о скорейшей кончине АВТО
ВАЗа. Что вы уже сделали или со
бираетесь сделать, чтобы пре
дотвратить столь печальный ход 
событий?

- Эксперты торопятся с выво
дами. Недавно мы предложили 
новую стратегию развития АВ
ТОВАЗа. Рассчитанная на три го
да, она включает в себя строи
тельство автозавода мощно
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ПРИСТЕГНУВШИСЬ ОДНИМ РЕМНЕМ
ПРОБЛЕМЫ НАЧИНАЮТСЯ ТАМ, ГДЕ КОНЧАЕТСЯ ВЗЛЕТНАЯ ПОЛОСА

стью 450 000 машин в год, а 
также создание нескольких 
платформ, на основе которых 
будут выпускаться до 12 моде
лей. По сути, этот проект можно 
сравнить со вторым дыханием, 
которое появляется у марафон
ца на самом сложном отрезке 
дистанции.

- Извините, Игорь Эдуардо
вич, но названный вами срок ре
ализации проекта - 3 года - ка
жется совершенно нереальным...

- Это если работать по ста
ринке. Еще вчера даже типовой 
договор на выполнение каких- 
то работ согласовывался с раз
личными вазовскими службами 
до трех с половиной месяцев. 
Сейчас такой же вопрос мы ре
шаем за 20 минут.

Другой пример. Раньше с мо
мента объявления о создании 
новой автомобильной платфор
мы и до изготовления первого 
опытного образца проходили 
годы. Сейчас - считанные меся
цы. Например, одна из плат
форм, на которой будут соби
раться новые автомобили, уже 
готова. На ее базе очень легко 
производить любые разновид
ности автомобилей - будь то се
дан, хэтчбек или универсал.

Так что, возвращаясь к ваше
му вопросу, скажу: три года - 
вполне реальный срок. Глаза 
боятся, а руки делают.

- По большому счету вы стро
ите еще один ВАЗ. Но если пер
вый возводила вся страна, то ка
кова роль государства в новом 
проекте?

- Большой помощи от него 
мы не ждем. Хоть есть вопросы, 
в которых оно могло бы поспо
собствовать. Скажем, иностран
ные сборочные предприятия, 
пользуясь постановлением пра
вительства № 166, могут вво
зить автокомпоненты беспо
шлинно, а мы нет. Почему? Если 
государство устранит эти пере
косы - уже хорошо. Кроме того, 
государство может выдать или 
хотя бы прогарантировать кре
диты на длительный срок, при
нимая во внимание значимость 
нашего предприятия для всего 
региона. Ведь абсолютно ясно, 
что при столь высоких ставках 
коммерческих банков (15 про
центов годовых) автомобиль
ная промышленность выжить не 
сможет. Поэтому я считаю абсо

лютно нормальным, если мы 
возьмем кредит не на два-три 
года, а на 6-8 лет - на период 
окупаемости. И тогда цена де
нег становится иная - уже мож
но заниматься серьезной мо
дернизацией и глубокой рест
руктуризацией существующего 
производства. Это позволит нам 
не просто догнать сегодняшний 
день, а обогнать его. К тому мо
менту, когда мы сделаем новый 
автомобиль, он станет вчераш
ним днем. То есть сегодня мы 
должны закладывать завтраш
ний день. И тогда АВТОВАЗ бу
дет выпускать конкурентоспо
собную продукцию.

- Вы допускаете вариант, при 
котором обещанный вами новый 
модельный ряд из 12 автомоби
лей будет сделан в содружестве с 
какой-то иностранной корпора
цией?

- И да, и нет. Смотря что име
ется в виду. Да, сегодня мы на
чинаем привлекать к сотрудни
честву иностранные компании. 
Уже идет активный переговор
ный процесс по возможной 
комплектации будущего вазов
ского автомобиля самыми сов
ременными узлами и агрегата
ми. Причем часть таких пред
приятий будет располагаться на 
нашей территории и совместно 
с нами производить - по сути 
дела, российские - детали.

- А сам модельный ряд будет 
эксклюзивный?

- Конечно, но опять же с ис
пользованием наработок ино
странных компаний. Причем ва
рианты могут быть разные.

- Ходят слухи, что вы будете 
отказываться от услуг нынешних 
поставщиков комплектующих и 
перебрасывать эти заказы на 
предприятия ВПК, которые, та
ким образом, станут, с одной сто
роны, поставлять на ВАЗ более 
качественную продукцию, а с 
другой - сами поднимутся из тех 
руин, в которых оказались в пост- 
перестроечную эпоху. Насколько 
верны подобные утверждения?

- Не секрет, что предприятия 
оборонно-промышленного 
комплекса обладают огромным 
научно-техническим потенциа
лом, в том числе высокотехно
логичным оборудованием и 
уникальными технологиями. И 
было бы глупо такой потенциал 
не использовать. Поэтому вме

сте с федеральной службой 
«Рособоронзаказ» мы намере
ны предложить предприятиям 
оборонно-промышленного 
комплекса целую гамму воз
можных вариантов сотрудниче
ства, начиная с разработки и 
кончая поставками на автоза
вод уже готовых изделий. При 
этом приоритетная задача для 
нас не «поднятие отечественно
го ВПК», а производство качест
венного автомобиля. Все ос
тальное - второстепенно.

- В одном из своих интервью 
вы сказали, что в былые годы на 
ВАЗе расхищалось продукции на 
30 млн. долларов в год... Какие 
меры по борьбе с коррупцией и 
воровством предпринял новый 
менеджмент завода?

- Всерьез ужесточилась сама 
система охраны предприятия. 
Начали наводить порядок в 
рамках производственных от
ношений между различными 
участками. Активнее стали ра
ботать правоохранительные ор
ганы. Также мы предпринимаем 
целый ряд технических реше
ний внутри завода, связанных с 
системой контроля товаропото- 
ков, складирования, маркиров
ки продукции и так далее. Это 
целый комплекс мероприятий, 
огромный перечень.

- Один из самых главных воп
росов, которые задают россий
ские автолюбители: будет ли 
снижение цены на «ВАЗ»?

- Я бы сказал так: мы особо
го цену и не повышаем. У нас 
инфляция идет достаточно 
серьезными темпами. И если вы 
посмотрите, то увеличение це
ны не соответствует темпам ин
фляции. Поэтому даже то, что 
мы сегодня не повышаем цены, 
считайте, уже их понижение. 
Ведь по идее мы уже должны 
были ее проиндексировать за 
последние полтора года раза в 
четыре. Небольшие корректи
ровки (чтобы удержаться в рам
ках рентабельности) происхо
дят, но они больше связаны с 
тем, что наши поставщики по
вышают цены на комплектую
щие. Так что по ценам «Лада» 
по-прежнему пока держится.

Беседовал 
Андрей ПОЛЫНСКИЙ, 

спец. корр. «ДВ».
МОСКВА - ТОЛЬЯТТИ.

...В середине 70-х Иркутск потрясла 
авиакатастрофа. Не дотянув до полосы, 
рухнул в лес Ty-154-й. Но нескольким пас
сажирам удалось выжить. Спасатели сра
ботали профессионально. Раненых счаст
ливчиков на «скорой» помчали в город, в 
больницу. Но на одном из перекрестков Ир
кутска «скорая» на всем ходу врезалась в 
тяжелый самосвал, и все выжившие в авиа
катастрофе погибли.

Насколько помню, тогда никто не гово
рил о «плохом» расположении иркутского 
аэродрома. Это со временем, когда ир
кутский самолетопад стал повторяться с 
удручающим постоянством, причину не
счастий начали искать на взлетной поло
се. Отказ техники и профессионализм пи
лотов - основные составляющие любой 
авиакатастрофы - отошли на второй план.

Вообще во второй половине 80-х го
дов, проходивших под активные выступ
ления советских людей в печати и на ули
цах, была впервые затронута тема эксплу
атации аэродромов, оказавшихся в чер
те города. Построенные на городских ок
раинах, уже к 80-м годам они оказались 
окружены домами разросшихся городов 
и стали создавать для жителей опреде
ленные проблемы - шумы, продукты сго
рания топлива, работа средств РТО поле
тов и т.д. А после очередной авиакатаст
рофы эти разговоры возобновлялись с 
новой силой. Вот и теперь А-310 еще до
горал в конце полосы, а уже все разом за
говорили о... длине ВПП.

Еще ничего толком не было ясно, а гла
ва Минтранса РФ Игорь Левитин заявил о 
планах «строительства нового аэродрома 
в Иркутске». К нему присоединился вице- 
губернатор Иркутской области Сергей Во
ронов:

- Я выступал и выступаю за то, что аэ
ропорт надо переносить, - заявил он в 
интервью корреспонденту «Известий». - 
Если бы аэропорт стоял в чистом поле, то, 
возможно, трагедии можно было бы из
бежать.

С этим мнением трудно было спорить. 
Но версия о «виновности» ВПП Иркутска 
сгоряча пошла гулять по газетным поло
сам. Журналисты говорили и о «крутой 
глиссаде», и о «вечном тумане над аэро
портом от Ангары», и о тектонических 
разломах, и даже о соседнем кладбище, 
которое якобы не дает самолетам нор
мально садиться и взлетать. Меж тем лет
чики, которым часто приходилось сажать 
авиалайнеры в Иркутске и которым я за
давал вопрос: действительно ли все так 
сложно и опасно, как о том пишут? - лишь 
пожимали плечами.

- Выдумки журналистов, - махнул ру
кой Александр Савелов, штурман-инстру
ктор крупной московской авиакомпании. 
- Десятки крупных аэропортов мира нахо
дятся в черте города, и никому не прихо
дит в голову их переносить. Даже когда на 
соседние с парижским аэропортом квар
талы не так давно рухнул загоревшийся 
при взлете «Конкорд», о переносе не бы
ло сказано ни слова. Поверьте, если слу
чается авиакатастрофа, то аэродром ви
нят в самую последнюю очередь, когда 
все иные причины уже отвергнуты. Корот
кая полоса в Иркутске? Не такая она уж и 
короткая. Кстати, многие газеты ошиб
лись, написав, что длинна ВПП в Иркутске 
2700 метров, она - 3100 метров. И это да
леко не маленькая полоса. Не многие аэ- ö 
родромы мира могут похвастаться такой § 
полосой. Скажем, в Стамбуле одна из £ 
двух полос всего 2300 метров, вторая - | 
3000. Аэробусы спокойно приземляются g 
и на первой, и на второй. Кстати, там в ® 
торце полосы - тоже бетонный забор, за

ним овраг, по которому пролегает авто
трасса. Уверяю вас, по пальцам можно 
пересчитать аэродромы, где приземлив
шийся самолет, у которого отказал реверс 
и тормоза, уцелел бы. Разве что в Рамен
ском, где полоса - пять километров. Но 
ведь ее строили под космический челнок 
«Буран». Я бы винил не взлетно-посадоч
ные полосы, а авиачиновников, которые с 
дурным упорством тащат бэушные запад
ные самолеты в нашу страну - устаревшие 
морально и уставшие физически...

Так говорят авиаторы.
Кстати, анализ авиакатастроф в Иркут

ске за последние несколько лет ясно де
монстрирует: взлетная полоса тут ни в чем 
не была виновата.

1994 г. Сразу после взлета рухнул Ту- 
154 авиакомпании «Байкальские авиали
нии», совершавший рейс Иркутск - Моск
ва, унеся жизни 136 человек. Причина ка
тастрофы - неисправность машины.

1997 г. Потерпел крушение Ан-124. Он 
упал на жилой дом. В результате погибли 
72 человека. Тогда впервые заговорили о 
«виновности» иркутского аэродрома. Но 
причина падения была в отказе всех четы
рёх двигателей

1999 г. Разбился грузовой Ил-76. Ему 
для разгона не хватило взлетной полосы. 
Но не потому, что она оказалась корот
кой, а потому, что самолет был сильно пе
регружен и не смог оторваться от земли. 
Погибли 2 члена экипажа.

2001 г. Ту-154 компании «Владивосток- 
Авиа», летевший из Екатеринбурга во 
Владивосток, незадолго до посадки исчез 
с экранов радаров наземных служб. Через 
несколько минут он падает в нескольких 
километрах от Иркутска. Погибли 145 че
ловек. Причина трагедии - ошибка пило
тирования.

Анализ можно продолжить на приме
ре других разбившихся в России самоле
тов и в других аэропортах, при этом вы
вод будет тот же: ни одна авиакатастрофа 
в нашей стране не произошла по вине 
взлетно-посадочной полосы. Ни одна!.. 
То, что неисправный лайнер падает на 
жилой дом или врезается в гаражи близ

аэродромов, - лишь следствие, но никак 
не причина катастрофы. Полоса всегда 
остается полосой - она ни хуже и не лучше 
остальных, но при одном условии - если 
взлет или посадка безаварийные. Случись 
что, жертвами аварии становятся и пасса
жиры, и совершенно непричастные к по
лету люди на земле.

Интересно, что весной 2000 года депу
таты Московской Думы голосовали за за
кон «О запрещении строительства и ре
конструкции аэродромов в черте города 
Москва». Закон должен был разрешить 
строительство внутригородских аэропор
тов бизнес-класса в Тушино и на Ходын- 
ском поле, но не был принят - не хватило 
трех голосов депутатов.

А еще раньше из боевого состава ВВС 
были выведены однодвигательные само
леты. Министерство обороны как могло 
отбивалось от инициаторов переноса аэ
родромов за черту городов, понимая, что 
с финансовой точки зрения это невыпол
нимые требования.

После аварии в Тирасполе МиГа-23УБ, 
упавшего на окраину города и повлекше
го гибель школьника, и родился приказ, 
по которому однодвигательные самолеты 
были убраны с аэродромов, находив
шихся в черте городов. Военные резонно 
подумали: если двигателя два, то вероят
ность падения истребителя на город 
уменьшается в два раза.

Где же тогда искать виноватых?
При желании на этот вопрос можно 

найти ответ, в отличие, скажем, от вопро
са: «Когда в России появятся хорошие са
молеты?»

- Данный вопрос не имеет ответа, - 
считает Игорь Левитин.

Но министр транспорта России точно 
знает, что «нам нужно срочно найти сред
ства для развития своего самолетного пар
ка». Но главное, он точно знает, что, пока 
мы будем этим заниматься, «необходимо 
отменить все пошлины на новые самоле
ты, чтобы прекратить ввоз в Россию ма
шин, много лет бывших в употреблении.

Чиновник подчеркивает, что не имеет 
претензий к компаниям, выпускающим

авиалайнеры, но ему больно от того, «по
чему мы своих людей должны возить на 
старых лайнерах, в то время как ино
странные граждане летают на новых?» 
Министр не уточняет, к каким именно 
авиакомпаниям он не имеет претензий: к 
нашим или к западным? Но, по его же 
прогнозам, новый отечественный самолет 
появится года через три. По «иномаркам» 
ситуация не лучше. Если сегодня сделать 
заявку на новый самолет, скажем, в евро
пейском «Аэробусе», то получим заказ 
лишь в 2010 году. А на чем летать сейчас? 
Ведь самолеты, доставшиеся нам еще от 
СССР, уже близки к выработке своего ре
сурса, да и не соответствуют уже экологи
ческим требованиям ЕС.

Итак, Игорь Левитин говорит о необ
ходимости «отменить все пошлины на но
вые самолеты». Что это означает? Очень 
просто. За этими словами, к сожалению, - 
прямое лоббирование интересов запад
ных авиастроителей.

Ведь почему «Боинги» и «Аэробусы» 
еще не полностью покорили российский 
рынок и не задвинули отечественный 
авиапром на задворки цивилизации? От
вет в пока еще протекционистской поли
тике российского правительства, которое 
требует за крылатые «иномарки» 20% 
ввозной пошлины и 18% НДС. Благодаря 
чему стоимость нового самолета при вво
зе в Россию возрастает соответственно. 
Купят немногие. Это шанс отечественным 
авиастроителям. Если же пошлину и НДС 
отменить, то на родном авиапроме мож
но поставить крест. Но, с другой стороны, 
эта же самая пошлина вынуждает россий
ских авиаперевозчиков покупать по де
шевке на Западе сильно подержанные 
машины. Замкнутый круг получается. А 
выхода из него пока не видят ни министр 
транспорта страны, ни владельцы авиа
компаний.

Аэродромы же в стране строить нужно, 
они спасут не одну жизнь, пока мы летаем 
на «убитой» технике. Кто знает, когда мы 
начнем летать на новой.

Александр БУШЕВ.

Это все, что осталось от А-310, приземлившегося в Иркутске.
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ДРУЖИНИНСКИЙ 
ЧУТЬ НЕ СНЯЛ ШТАНЫ

ДЕЛОВОЙ

ЖИТЕЛИ СЕВЕРНОЙ столицы встретили 
«БОЛЬШУЮ ВОСЬМЕРКУ» СО ВСЕМ РАДУШИЕМ

В Санкт-Петербурге прошел 
саммит «Большой восьмерки». 
Участники, как и положено, об
суждали важнейшие междуна
родные вопросы, включая анти- 
террористическую деятельность 
и права человека. Простой люд 
вместе с тем бился над обыден
ным. Вот, предположим, трам
вайчик из Стрельны номер 36 с 10 
до 19 (!) идет только до промежу
точной остановки, а дальше надо 
пересаживаться на автобусы. 
Кстати, и те с 1 аж по 18 объезжа
ют закрытую зону. Для жителей 
Стрельны, снабженных в эти дни 
специальными пропусками, бу-у 
дет пущен бесплатный автобус. < 
По особому маршруту. <

Но больше всего не повезло^ 
авиапассажирам - «Пулково» бы- J 
ло закрыто с 15 до 17 (аэропорт ра
ботал только на прием и выпуск 
спецрейсов с главами официаль
ных делегаций). Желающим по
летать предлагали рвануть через 
Хельсинки (хорошо, хоть не через 
Иркутск!). Кроме того, на пару 
дней сдвинуты игры «Зенита», 
был закрыт водный путь через Не
ву, как всегда, пострадали бродя
чие собаки и бомжи, а гражданам 
было предложено хорошо оде
ваться (у кого нет хорошей одеж
ды, хоть на улицу не высовывай
ся!).

Но больше всего досталось ан
тиглобалистам.

Помнится саммит 2001 года в 
Генуе. Во время уличных столкно
вений там было ранено 114 де
монстрантов, 10 журналистов и 60 
полицейских (они, признаться, 
держатся гораздо лучше!). Убыт
ки городу составили 50 миллио
нов долларов.

Вероятно, поэтому участники 
Социального форума, решившие 
собраться на стадионе им. Кирова 
одновременно с «Большой вось
меркой», были арестованы за не
сколько дней до события. Тща
тельно выявлялись лица, имев
шие отношение к «антисаммиту». 
Среди них - оппозиционер Анд
рей Дмитриев. Его забрали в 
«ментовку» и, по слухам, сильно 
избили. Владимира Соловейчика 
пытались «припахать» на воен
ные сборы. А уже в четверг задер
жали самого крутого питерского 
антиглобалиста - Михаила Дру- 
жининского. В черном балахоне, с 
косой в руке и надписью «Нет ка
питализму!» он погулял у дома,

Лагерь антиглобалистов на стадионе в Санкт-Петербурге.
где когда-то жил Собчак. Не бо
лее минуты. Шесть милицейских 
нарядов справились с ним в два 
счета.

Он известен многими причу
дами. Минувшей зимой он гулял 
босиком по Крещенскому морозу 
в одних трусах. Отморозил ноги. 
А накануне приезда в Санкт-Пе
тербург президентов Америки и 
России водитель трамвая Михаил 
Дружининским почти не сомкнул 
глаз. Он работает в парке номер 2 
на 11-м маршруте. Узнав о пред
стоящем визите Джорджа Буша, 
Михаил предложил ему свой ва
риант культурной программы, пе
реданной в американское кон
сульство. К услугам гостя питер
ский водила предоставлял свой 
трамвай.

- Экскурсию мы начнем прямо 
с нашего парка, - мечтал Дружи- 
нинский. - А когда поедем по 
маршруту, покажу Бушу место, 
откуда «Аврора» по Зимнему 
пальнула. Специально выучил 
песню про Красную армию - голо
са у меня нет, зато пою с душой. 
Потом посмотрим на полуразва- 
лившийся дом, где жил Ломоно
сов. А следуя по Лермонтовскому 
проспекту, прочту стихи «Про
щай, немытая Россия». Хочу, что
бы американский президент уви
дел настоящую Россию, иначе его, 
беднягу, будут, как всегда, по Эр
митажу с Мариинкой таскать.

Признаться, у Михаила свой 
интерес к Джорджу. Сомневаясь, 
что Буш предпочтет трамвай корте
жу, лидер питерских антиглобали

стов придумал еще и другой, аль
тернативный, план. Его соратники 
подстерегали американца по все
му пути следования. У Дома радио 
(международный пресс-центр) 
они выкинули плакаты «неприлич
ного содержания». Возле Эрмита
жа скандировали кричалки и драз
нилки на английском языке. Кроме 
того, активисты приготовили ро
гатки и тухлые яйца. Ими они на
мерены были забросать плавучий 
ресторан, на котором Буш и Путин 
собирались плавать по рекам и ка
налам города, любоваться белыми 
ночами. Зачем?

- Лично к Бушу мы претензий 
не имеем, но ведет он себя непра
вильно, - заявляет Дружинин- 
ский.

Что ж, антиглобалисты, они и в 
Африке антиглобалисты. Ну, не 
нравятся людям макдоналдсы, 
чипсы и другие атрибуты амери
канского образа жизни, который, 
как они считают, США навязыва
ют всему миру, и в том числе Рос
сии. В то же время большинство 
жителей Северной столицы гото
вы встретить «Большую восьмер
ку» со всем радушием.

В их числе - инспекторы 
ГИБДД, уже вышедшие на питер
ские магистрали. На них ложится 
главная обязанность отвода 
транспорта от главных трасс, по 
которым проляжет путь прези
дентского кортежа. А сколько сот
рудников спецслужб наводнили 
город - и подумать страшно!

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

СОСЕДИ

ХАВРОНЬЯ 
ПОПЛАТИЛАСЬ

70-летние сестры-близнецы 
Александра и Галина Карпюк, 
живущие в частном доме на 
окраине города Здолбунова 
Ровенской области, имели в 
хозяйстве шесть коз и свинью 
Машку. Хавронья была их лю
бимицей и потому гуляла не 
только по двору, но и по ком
натам. К. добру это не привело - 
Галина обнаружила изжеван
ный и не подлежащий восста
новлению свой паспорт на полу 
под столом. А лежавшие в нем 
700 гривен (140 долларов) ее 
пенсии за два месяца, видимо, 
показались Машке гораздо 
вкуснее, так как исчезли бес
следно. Отмщение было жес
токим - по просьбе сестер 65- 
летний сосед Василий Шепе- 
люк порешил 200-киллограм- 
мовую свинью.

Юрий КИРИЛЛОВ.
РОВНО.

ДОГНАЛИ АФРИКУ
«Бедность в Центральной 

Азии сравнима с той, которая 
царит в Африке», - говорится в 
докладе ООН по развитию. Как 
сообщили' в офисе ПРООН в 
РТ, число посещающих началь
ную школу в Таджикистане 
упало до 88 процентов.

У мед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

[ ““рейтинг]
I СЛЕГКА 
I ПОДБРОСИЛИ ОВСА|
I Как известно, условием! 
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ЧИСТО КОНКРЕТНАЯ ПОЛИТИКА
УГОЛОВНЫЕ РАЗБОРКИ НА УКРАИНЕ ПРЕВРАЩАЮТСЯ В ПАРТИЙНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ

Шансов выжить у Владимира 
Розгуляева не было. Все про
изошло в считанные секунды. 
Этот запорожский бизнесмен за
ходил в свою квартиру, охрана 
осталась внизу. Двое молодых 
парней спускались по лестнице. 
Один удар ножом в спину, вто
рой - тут же, на развороте - в 
сердце. Когда убивают так про
фессионально, крика нет. Жерт
ва тихо осела на пол, нападав
шие спокойно вышли из подъез
да и скрылись.

На следующий день после 
убийства запорожская организа
ция «Партия регионов» распро
странила заявление: «Нападение 
на В.Розгуляева - не случайность, 
а хладнокровно спланированное, 
демонстративное преступление, 
которое носит ярко выраженный 
заказной характер. Это политиче
ская акция, выгодная тем силам, 
которые напуганы намерениями 
Партии регионов произвести пол
ный аудит городской собственно
сти...»

Крупнейший индустриальный 
центр юго-востока Украины, этот 
город всегда был лакомым кус
ком. Могучая металлургия, зна
менитый Днепрогэс и Запорож
ская атомная электростанция, 
мощный машиностроительный 
комплекс и стратегические транс
портные узлы - местная братва, 
«донецкие» и «днепропетров
ские» соседи не раз пускали кровь 
в переделе такой добычи. На раз
борки к берегам Днепра сходи
лись сотни бойцов. Криминаль
ные войны в запорожской про
винции имели вполне столичный 
масштаб. Хотя никто до сих пор не 
рассуждал о высоких демократи
ческих ценностях, расстреливая 
конкурента.

Однако полтора года назад по
беда «оранжевой революции» 
привнесла новый шарм дележа. 
За дело взялись не просто дело
вые пацаны, а «типа чисто поли
тические деятели». Встав под ре
волюционные знамена, вчераш
ний бандит легко превращался в 
легального фирмача. Многие 
бизнес-группировки полюбили 
Юлию Тимошенко - и получили 
взаимность.

Волна, поднятая Майданом, 
поначалу не встречала сопротив
ления. Дошло до того, что про- 
ющенковский губернатор лично 
распределял, кому работать на 
гигантских отвалах запорожских 
металлургических комбинатов. И 
вдруг случилась неприятность.

Потасовка сторонников Партии регионов и Блока Юлии Тимошенко под стенами Верховной Рады.
Последние выборы в Верховную 
Раду дали серьезный перевес 
тем, кто, казалось бы, уже повер
жен. По всему индустриальному 
юго-востоку власть на местах пе
реходит в руки Партии регионов. 
То есть возвращаются люди Яну
ковича и близких к нему структур.

Они теперь тоже политики. А 
почему нет, если другая сторона 
так лихо освоила политическую 
крышу? Партийные флажки на 
столах крутых офисов, за ветро
выми стеклами тонированных 
джипов. Ющенковцы и тимошен- 
ковцы, «регионалы» и социали
сты - куда ни кинь, сплошные пар
тийцы, спасители Украины. А по
тому привычные уголовные раз
борки на глазах превращаются в 
политическое мероприятие.

Бизнесмена Розгуляева заре
зали не просто так. Городская ор
ганизация «Партия регионов» вы
двинула его на должность перво
го заместителя мэра. «Оранже
вым» такой расклад явно не нра
вился. Хотя вряд ли политика ре
шила эту судьбу. Скорее, огром
ные деньги, что крутятся в здеш
ней энергетике и транспорте. Как 
полагается, убитому «регионалу» 
устроили шикарные похороны. А 
следом на самое престижное Пер
вомайское кладбище города по
несли целую вереницу дорогих 
гробов с телами представителей 
других партий.

Похоже, главным ответом стал 
расстрел трижды судимого В.Сав

кина - депутата от запорожской 
фракции «Блок Юлии Тимошен
ко». Рецидивист Савкин занимал
ся зерновым бизнесом. Однако 
расправились с ним в курортной 
Ялте.

Естественно, убийство Савкина 
политсовет «Блока Юлии Тимо
шенко» расценил как политиче
ское. Тем более что недавно в 
черниговском городке Нежин за
стрелен еще один депутат- 
БЮТовец, Григорий Потильчак. 
Несколько иное мнение у право
охранительных органов: «Прямых 
политических мотивов этих 
убийств не усматривается, хотя 
политические оппоненты дейст
вительно применяют противоза
конные методы, тесно связанные 
с криминалом...»

В свое время большевики по
казывали сожженные кулаками- 
вредителями колхозные трактора 
- и требовали расправы над вра
гами народа. Сегодня «региона
лы» Януковича демонстрируют 
нации сгоревший джип «Мицуби
си Паджеро» члена своей фрак
ции Александра Баранюка.

В июне прямо в центре Запоро
жья на людной улице расстрелян 
Юрий Сакварелидзе, известный в 
определенных кругах как крими
нальный авторитет «Юра Грузин». 
С середины 90-х он разыскивался 
украинской милицией по обвине
нию в рэкете. Скрылся в Москве, 
где дважды привлекался к уго
ловной ответственности и успел 

посидеть за решеткой под чужой 
фамилией. В августе 2004-го был 
экстрадирован из подмосковного 
Одинцово на Украину. Сакваре
лидзе «светило» 10 лет с конфи
скацией. Однако новая власть 
оказалась очень лояльной к кав
казским единомышленникам. 
Вскоре Юра Грузин оказался на 
свободе и при поддержке опреде
ленных демократических структур 
вовсю занялся недвижимостью 
Запорожья и Москвы.

Весной прошлого года Саква
релидзе пошел на небывалый шаг 
- «сделал письменное заявление, 
в котором отказывается от сана, 
заявляет, что вором не является, 
коронован не был». Говорят, это 
громкое заявление обсуждалось 
даже на встрече Ющенко и Саака
швили. В угоду своим «оранже
вым» покровителям грузинская 
братва явно шла на так называе
мую легализацию.

Увы, авторитет не успел вовре
мя поменять партийный флажок. 
Запорожский областной и город
ской советы теперь полностью под 
контролем «регионалов» Януко
вича - народа сурового, к толстов
скому всепрощению явно не 
склонного. От Харькова до Запо
рожья старожилы до сих пор пом
нят, как гулял в этих щедрых мес
тах Нестор Махно. Кто скажет, что 
батька был уголовник? Не-е, он 
славный борец за свободу.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.

ТЕНДЕНЦИИ

ЭСТОНСКИЕ 
РУССКИЕ: 
КТО ОНИ?

Русские в Эстонии считают, 
что в России их воспринимают 
как «чужих». По данным со
циологических опросов, боль
шинство русских, проживаю
щих в Эстонии, подчеркивают 
свое отличие от россиян и от
мечают чувство отчужденно
сти, испытываемое ими в Рос
сии. Все более явственно про
является тенденция к форми
рованию особого этнического 
сообщества - эстонских рус
ских. Одним из формальных 
признаков этого является то, 
что местный русский язык вби
рает в себя все больше эстон
ских слов, которые для россиян 
остаются непонятными.

При этом речь идет не толь
ко о т.н. «чистокровных рус
ских», но и о людях других на
циональностей, говорящих на 
русском языке. Это не русифи
кация. В Эстонии очень много 
всевозможных национально
культурных обществ. Но из-за 
малой численности членов их 
впору называть карликовыми. 
Это, скорее, этнические кружки 
по интересам. Молодые рус
ские, украинцы, белорусы, 
представители финно-угор
ских, кавказских и среднеази
атских народов, родившиеся в 
Эстонии, сохраняя память о 
своем этническом происхож
дении и воспитываясь в рус
скоязычной среде, постепенно 
вырабатывают новую само
идентификацию «эстонских 
русских» или «русских эстон
цев», кому как больше нравит
ся.

Сейчас в самостоятельную 
жизнь вступает новое поколе
ние русских интеллигентов, 
выросших и получивших выс
шее образование в Эстонской 
Республике. Как правило, это 
целеустремленные молодые 
люди, свободно владеющие 
как минимум тремя языками: 
русским, эстонским и англий
ским. Однако эстонцы по- 
прежнему опоргают русских (в 
том числе и граждан Эстонии, 
перфектно владеющих эстон
ским языком) от государствен
ного управления. Русских сре
ди госслужащих очень мало, и 
практически все они занимают 
низшие ступени бюрократиче
ской иерархии, что зачастую не 
соответствует ни их амбициям, 
ни способностям. Безусловно, 
русские в Эстонии заслужива
ют большего, а их потенциал 
не полностью используется эс
тонским государством.

Олег САМОРОДНИЙ.
ТАЛЛИН.

ЧИНГИЗ АЙТМАТОВ: «Я -
——————— РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ =

НЕ СОЗЕРЦАТЕЛЬ»
В ГОСТЯХ У ЧИТАТЕЛЕМ «ДЕЛОВОГО ВТОРНИКА» - ВСЕМИРНО ИЗВЕСТНЫМ ПИСАТЕЛЬ

Каждое произведение знаменитого 
писателя Чингиза Айтматова становит
ся событием мирового значения. Его 
ждут как истину, как плод долгих раз
мышлений, как откровение мысли и 
сердца. Орлиный глаз певца Киргизии 
видит то, что другим недоступно, видит 
далеко вперед, как это было с его «Пла
хой» или романом «Буранный полуста
нок». А недавно завершил работу над 
романом о нашей современности, кото
рый назвал в духе русских символистов 
- «Вечная невеста». О новой работе и не 
только о ней Чингиз Айтматов расска
зал корреспонденту «ДВ.

- Чингиз Торекулович, с чем связа
но ваше 10-летнее молчание? Погова
ривали, что Европа с ее богатым на
следством вас так поглотила, что судь
бы азиатов остались где-то в стороне?

- К сожалению, мой последний ро
ман «Тавро Кассандры», увидевший 
свет в 1996 году, не нашел у читателей 
того отклика, как все мои остальные со
чинения, хотя сам я его оцениваю дос
таточно высоко. На мой взгляд, в «Тав
ро Кассандры» очень много верных 
мыслей и точных наблюдений, которые 
могли быть полезны вдумчивому чело
веку. Тем не менее публика не дура, и 
читатель всегда бывает прав в своих 
выводах. Это заставило меня задумать
ся и заняться самоанализом. Поверьте, 
я привык прислушиваться к мнению как 
своих друзей, так и читателей, всегда 
спрашиваю у них: «Это интересно или 
нет?» Что же касается романа «Вечная 
невеста», то в нем я попытался пока
зать, как отразилась глобализация на 
судьбах конкретных людей, как мы из
менились после перестройки. В «Веч
ной невесте» много мифов, легенд и 
параллелей с миром растений и живот
ных. Ведь для меня жизнь наших брать
ев меньших также важна и глубока, как 
жизнь человека.

- Ваш давний друг, писатель Гарсиа 
Маркес, в своем знаменитом романе 
«Сто лет одиночества» всем скептикам 
доказал, что невесты бывают вечны
ми. Встречаетесь ли вы сейчас с Мар
кесом, и как оцениваете его последний 
нашумевший роман «Воспоминания 
моих грустных шлюх»?

- С Маркесом я познакомился в са
мом начале 90-х годов, когда он приез
жал на Московский кинофестиваль. 
Потом мы много раз с ним встречались 
в других странах и подружились. К со
жалению, в настоящее время Габриэль 
тяжело болен. А то, что 90-летний муж
чина вспоминает всех женщин, которые 
были в его жизни, говорит лишь о том, 
что он очень ценит прекрасную полови
ну человечества. Так как Маркес пони
мает и описывает суть любви, ее силу и 
нежность, в наше время неподвластно 
никому.

- Но ведь вашу «Джамилю» фран
цуз Луи Арагон назвал «самой пре
красной повестью о любви». А говорят, 

что муж сестры Лили Брик Эльзы Три
оле знал в ней толк?

- Судьба подарила мне дружбу с Луи 
Арагоном, который, как известно, пи
тал слабость к советской России. Кста
ти, сегодня французская интеллигенция 
не может простить Арагону этого при
страстия, даже обвиняет его в корысти. 
Якобы миллионные тиражи его рома
нов спонсировал Советский Союз, но 
это полная чушь. Луи Арагон был очень 
современным и прогрессивным челове
ком, который не терпел никакой рутины 
и консерватизма. Арагон первым пере
вел мою повесть «Джамиля» на фран
цузский язык и тем самым открыл мое 
творчество миру.

- Чингиз Торекулович, а правда, что 
вас зачислили в разряд космополитов? 
Хотя помнится, Расул Гамзатов в своем 
стихотворении назвал вас «полуевро- 
пейцем-полуазиатом»?

- Да, это стихотворение покойный 
друг Расул Гамзатов написал к моему 
60-летию. Писатель я - двуязычный. 
Кстати, свой последний роман «Веч
ная невеста» я написал на русском 
языке, который затем уже будет пере
веден на киргизский. Действительно, 
после выхода моего фантастического 
романа «Тавро Кассандры» меня ста
ли называть космополитом, что лично 
для меня было воспринято с большой 
долей юмора. Какой же я космополит 
- с таким лицом, не говоря уже о сво
ем мировоззрении? Разумеется, я ос
таюсь сыном своего народа, хотя и 
живу в Европе, а пишу на русском язы
ке. И как сын своей Киргизии, я явля
юсь сторонником евразийской инте
грации. Исторически сложилось, что 
Россия и Азия живут в тесном соседст
ве, и если мы объединимся, то станем 
более энергичными, более живучими 
и непотопляемыми в мировом про
странстве. Словом, вместе мы не рас
творимся, не исчезнем, а будем си
лой.

- Вы считаете, что над старушкой 
Европой нависла угроза, что, даже 
объединившись, она не в силах проти
востоять глобализации и засилью аме- 
риканщины?

- Современная Европа переживает 
проблемы, связанные в основном с мо
дернизацией, но при этом она отчаянно 
стремится сохранить свою самобыт
ность и индивидуальность. В каждой 
европейской стране очень ценят свою 
культуру, свой язык, свою литературу, и 
это не может не вселять оптимизм.

- Чингиз Торекулович, слово «ман
курт» из вашего романа «Буранный 
полустанок» стало нарицательным. 
Это термин, указывающий на глобаль
ные изменения, которые произошли с 
человеком, с его сознанием и психи
кой. Неужели мы и впрямь так отлича
емся от своих предков?

- Если взрослые не станут думать о 
том, какими людьми вырастут их дети, 

то теряется смысл жизни. А, к сожале
нию, сегодня родители озабочены 
только материальной стороной воспи
тания, а недуховной. Казалось бы, сов
ременное поколение растет куда в бо
лее благоприятных условиях, чем наше, 
военное, только вот результат неутеши
телен. Кстати, может, причина падения 
нравов как раз в том и состоит, что дети 
не знают никаких трудностей, что все 
им подается на блюдечке с голубой ка
емочной. Я в 14 лет работал секретарем 
сельского Совета, ибо кроме меня 
больше не было здоровых мужчин: все 
защищали Родину. Не хочу показаться 
брюзгой, но современным подросткам, 
думаю, такая ноша не под силу.

- В своей автобиографической кни
ге «Детство в Киргизии» вы рассказы
ваете об аресте своего отца, о том, что 
вам пришлось слишком рано стать 
взрослым. И хотя вы не даете прямых 
оценок сталинскому режиму, но чувст
вуется, что вы никогда не сможете его 
оправдать, это так?

- Один немецкий писатель все время 
расспрашивал меня о моем детстве, за
писывал это на диктофон, а потом 
опубликовал в своей книге. Так и поя
вилось «Детство в Киргизии», вышед
шее, кстати, сначала в Германии. Мой 
отец был активным партийным деяте
лем, приехавшим в Москву учиться в 
школе «красной профессуры». Мама и 
четверо детей, среди которых был и я, 
последовали за отцом в столицу СССР, 
где успели прожить всего полтора года. 
1 сентября 1937 года отец привез нас на 
Казанский вокзал, посадил в поезд и 
попрощался. Больше мы его никогда не 
видели. Мы вернулись в отцовский аул 
и стали выживать, а его расстреляли в 
том же 1937 году. Сталинизм, который я 
не приемлю всем своим существом, 
увы, слишком глубоко проник в недры 
нашего сознания, что нам еще долго 
придется объяснять - что тогда с нами 
было и чем могло закончиться.

- Чингиз Торекулович, в своем ро
мане «Плаха» вы вводите образы Хри
ста и Понтия Пилата. Неужели подня
тая тема наркомании - проблема все
ленского масштаба?

- Я написал «Плаху», когда в СССР те
ма наркомании была еще закрытой, а 
наркотики только что стали появляться. 
А сейчас, когда наркомания приобрела 
столь гигантский размах, что в отдель
ных странах, как в Афганистане, созда
ны целые лаборатории и заводы по про
изводству наркотиков, я бы не смог об 
этом рассказать в художественном про
изведении. Сюжет «Плахи» мне подска
зала сама жизнь, а точнее, одна встреча. 
Я ехал в поезде и обратил внимание, как 
на одной станции с поэтическим назва
нием Луговая в наручниках и под мили
цейским конвоем переправляли группу 
молодых людей. Я не выдержал, вышел 
с поезда и поинтересовался: в чем про
винились пацаны? Оказалось, что моло-

Вместе с дочерьми. Снимок 1985 г.

дые люди пытались перевезти в поезде 
анашу и были арестованы. На меня эта 
история так сильно подействовала, что я 
стал беседовать с арестантами, спраши
вать их о жизни, о целях и причинах. 
Уже после «Плахи» я пытался донести до 
широкой общественности мысль о том, 
что наркомания - это дойная корова тер
роризма. И чтобы ее преодолеть, а вме
сте с ней и победить терроризм, надо 
покончить с бедностью. Покуда крестья
нам будет выгоднее выращивать коноп
лю, чем кукурузу, до тех пор над миром 
будет висеть страшная угроза - в виде 
наркомании, терроризма, СПИДа и про
чей чумы.

- А правда, что вы подтолкнули 
Горбачева на создание нового мышле
ния, человека новой формации, что 
впоследствии вылилось в хорошо нам 
известные необратимые процессы?

- В 1986 году мы организовали Фо
рум на озере Иссыкуль, в работе кото
рого участвовало 17 самых знамени

тых писателей со всего мира. Кстати, 
на каждого из них я писал в ЦК КПСС 
характеристику, чтобы получить раз
решение на их приезд в СССР. Мы, та
кие наивные, поверили в то, что мож
но разрушить стену недоверия, стояв
шую между странами, с помощью од
ного призыва: «Давайте жить друж
но». Но это оказалась утопия. Впро
чем, именно на Иссыкульском форуме 
был впервые озвучен принцип, что 
главное - это общечеловеческие цен
ности, а не классовые интересы, кото
рые потом подхватил Михаил Горба
чев. А вместе с ним и слова «глас
ность», «новое планетарное мышле
ние», «перестройка».

- Вы были советником Горбачева, а 
потом послом Киргизии в странах Бе
нилюкса. Будто бы Дмитрий Шостако
вич, с которым вы дружили, советовал 
вам ради литературы оставить поли
тику, но вы не последовали его совету, 
почему?

- У Дмитрия Шостаковича были 
очень сложные отношения с властью, 
которые нашли отражение в его гени
альной музыке. Он говорил, что весь 
мир художника сосредоточен у него 
внутри и его надо оберегать от каких- 
нибудь вмешательств извне. Но так 
сложилась моя жизнь, что я не смог 
быть только созерцателем, только 
творцом, мне удалось участвовать в 
процессах, которые изменили наш мир. 
Причем я думаю, что это интереснее да
же литературы. Нужно быть настоящим 
гением, чтобы изменить наши предста
вления о мире, совершить революцию 
в умах. Такими гениями были, возмож
но, Леонардо да Винчи, Достоевский, 
Эйнштейн, а есть те, кто волею судьбы 
оказывается лишь причастным к боль
шим открытиям и переменам, и я, ско
рей всего, принадлежу ко второй кате
гории.

Беседу вела Анна БЕЛОЗЕРОВА.
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Памяти Марии Валентиновны Распутиной 
и всех мучеников рейса № 778

Сегодня в каждом православном храме возносятся молитвы пре
подобному Сергию Радонежскому. Вот уже почти шестьсот лет отме
чается на Руси день обретения его честных мощей. Какие бы времена 
ни были - военные или мирные, смутные или спокойные, - богомоль
цы, превозмогая искушения, опасности и июльский зной, спешат к 
этому дню в Троицу Сергиеву, в основанную им лавру.

Плывет колокольный звон над зелеными холмами и разросшимся 
Посадом. Из Святых Ворот выходит многотысячный крестный ход с 
пением: «Преподобный отчеСергие, моли Бога о нас!» Над древними 
лаврскими стенами носятся ласточки - как улетевшие нательные кре
стики...

Трудно со стороны понять эту многовековую привязанность рус
ских к Радонежскому святому. Это и самим нам трудно объяснить. 
Чтобы прояснить и выразить то, что так безусловно для сердца, на
писано множество книг историками, богословами, писателями. И 
лучшие произведения о преподобном Сергии написаны, как это ни 
странно, в недавно минувшем XX веке. Хорошо известны книги Бо
риса Зайцева и Ивана Шмелева, созданные в эмигрантском изгна
нии.

До недавних пор считалось, что ничего подобного внутри России 
в советское время не могло быть создано. Кто мог осмелиться писать 
о святых в годы тотальной атеистической цензуры? На что мог наде
яться этот человек? Только на то, что его не отправят по этапу. О пуб
ликации и мечтать не приходилось.

Но вот когда вышел из архивов на волю и стал понемногу печа
таться дневник северного сказителя и художника Бориса Шергина, то 
мы увидели, что этот дневник - еще одна удивительная книга о Сер
гии Радонежском. Так много в дневнике размышлений об этом свя
том, так проникнут он любовью к Радонежу и Троице. И трудно пред
ставить, что дневниковые записи Шергина, похожие местами на тор
жественный акафист преподобному Сергию, сделаны не средневе
ковым монахом-песнопевцем в тихой келье, а почти ослепшим од
ноногим инвалидом, живущим на копеечную пенсию в коммуналь
ной полуподвальной квартирке, в сталинской послевоенной Москве.

Сегодня у нас есть возможность перелистать страницы неиздан
ной пока книги. Эти строки написаны Борисом Викторовичем Шерги- 
ным ровно 60 лет назад - весной и летом 1946 года. Пусть они молит
венно прошелестят вместе с газетными страницами в память о тех, 
кто погиб в самолете А-310. Сегодня девятый день.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

...Про святых Божиих, как и 
про Бога, нельзя сказать, что они 
были. Они есть. Здесь нельзя ска
зать, что «они были, да прошли».

Заголовком-заставицей ста
ринных святцев обыкновенно бы
ли слова: «Якоже небо украшено 
звездами, тако сия книга святых 
именами». Святых много. Но вот 
почему-то зачастую особливо 
примечаем мы для себя такие-то 
и такие звездочки. Так избираем 
мы в любовь себе тех или иных 
святых. Это или святой, имя кото
рого ты носишь, или преподоб
ный, почивающий в обители, 
близкой месту, где ты родился...

Есть святые, которые любы и 
дороги многим... Так всей Руси 
Святой люб Сергий Радонежский. 
Добро приникнуть светлой мыс
лью, живым умом, горящим 
сердцем к поре и времени, в ко
торое жил Ангел Радонежский... 
Дорого знать о нем все и знать 
сколь возможно больше. Если 
сердце наше горит усердием и 
любовью ко святому, то исчезнет 
завеса веков и мы увидим, как 
игумен Радонежский ронит лес на 
строенье обители, как он шьет 
обутку на братию и как спешит по 
московской дороге на зов друга 
своего Алексия-митрополита, как 
Сергий призывает Русь на бой с 
татарами и как мирит враждую
щих князей.... Все это мы увидим 
несомненно и реально. Таинст
венно и непостижимо, но совер
шенно реально станут ноги наши 
на земле Радонежа, на холме Ма- 
ковца. Твои уши услышат стук то
пора в дремучей дебри. Ты пой
дешь по тропиночке и сквозь де
рева увидишь белеющие срубы 
избушечек-келий...

Вон и сам Великий пилит со
сновое бревно с Исаакием... Пе
рестала звенеть пила. Преподоб
ные отирают холщовым рукавом 
пот с чела...

Ты стоишь и не чуешь, что тебя 
кусают комары... Смолой и земля
никой пахнет темный бор, благо
ухает духмян-трава... А ты пла
чешь от радости...

» » »
...Посети Радонежскую землю. 

Ты увидишь холмы, то покрытые 
лесом, то пашнями. Узенькие ре
ки отражают серебристо-облач
ное небо... Если ты любишь Сер
гия, любишь Святую Сергееву 
Русь, мысленное око радостно 
увидит и его: с деревянным веде
рышком он подымается в гору, 
серебряные капли падают на 
сухую глину. Вот он поднялся на 
взлобье холма, поставил тяжелое 
ведро на землю и глядит в доли
ну: леса без конца, синяя даль 
сливается с небом. Сергий тонок 
и изящен станом, но плечист. Ли
цо его постнически бледно, но 
лик ангела едва ли может быть 
столь же прекрасен...

* * *
Весенние грозы трепещут вре

менем в светлом лике игумена 
Радонежского. Когда игумен со
вершает литургию, он бывает

КСТАТИ
А где-то «меж Хотьковом и Троицей» ду

ховное зрение позволяет «увидеть несом
ненно и реально» «Ангела Радонежского, 
Хранителя всея Руси, Сергия». И нас Шергин 
призывает приникнуть «светлой мыслью, 
живым умом, горящим сердцем к поре и 
времени, в которое жил» преподобный. 
Шергинские славословия преподобному 
Сергию - одни из самых ярких, выразитель
ных мест его дневников: «Сергий - вечная 
живая любовь Святой Руси. Он весь был лю
бовь, огнем горящая, а любовь вечно прибу
дет, когда и пророчества прекратятся, и язы
ки умолкнут, и знанье истребится», «Сергий 
Радонежский... Что благоуханнее, что свет
лее, что краше?! Сергий Радонежский - наша 
весна, вечно юнеющая, благодатное утро Ру
си Святой, наше возрождение, наша радость 
неотымаемая!.. Радуйся, Сергие, сияние рус
ское, радуйся обрадованный!», «Помянух 
Бога и возвеселихся», «Помянул Ангела Свя
той Руси - и посветлело на душе. Вспомянул 
Сергия Радонежского - и обрадовался». Эти 
цитаты взяты из дневников первого послево
енного года. Насколько точно определяет 
Шергин значение преподобного Сергия для

России: «Он возгнещал и раздувал пламя на
циональной свободы, пламя национального 
сознания на Руси. «Истинный воин», великий 
и неутомимый борец, он и в предсмертном 
своем завещании молит и повелевает рус
ским людям: «Смотрите, чтобы свеча не угас
ла», т.е. дух национального самосознания. 
Имя Сергиево стало знаменем национальной 
свободы... В годы бедствий Русь говорит: «Он 
жив, он с нами!»

Радостен и возвышен настрой дневников 
46-го года. Записи, посвященные событиям и 
переживаниям Страстной седмицы, пасхаль
ных дней, не хочется разбивать на цитаты, на
столько все важно в этих записях, все волнует, 
всему сопереживаешь. Вообще самое тяже
лое для меня при подготовке этого сообщения 
было выбрать отрывки, потому что читать хо
телось все подряд и без комментариев. А 
«имеющий уши да услышит».

Некоторые читатели пытаются в дневниках 
Шергина отыскать какие-то отклонения, несо
ответствия церковному учению. Да и сам 
Шергин пишет о себе, что он, мол, «диле
тант», «самоучка» «в науке (да, да - науке!) ду
ховного совершенствования». Но ведь боль

шинство из нас и учиться не приступали, и тя
ги к этой науке не имеют. А хорошо знающий, 
что соответствует, что не соответствует, смог 
бы немощным, больным, забытым, полуго
лодным, сидючи в холодной комнатенке в 
тяжкие военные годы писать: «Завтра память 
преподобного Савватия... Преподобные отцы 
Сергий, Кирилл, Савватий и Зосима жили в 14 
и 15 веках. Мы живем в иные времена. Но это 
не значит, что иное время - «иные песни». Нет! 
Правда, святость, красота вечны, неизменны. 
Мы проходим, а великие носители святости и 
красоты живы, как живы звезды. Вот это со
звездие видишь ты, видели и твои праотцы, 
будут видеть, если продлит Бог век мира сего, 
и правнуки твои... Благословенна эпоха, бла
гословенны времена, в которые жили чудо
творцы Сергий, Кирилл, Савватий, Зосима... 
Они наша слава, они наша гордость, упование 
и утверждение. Я-то маленький, ничтожный, 
жалкий последыш против тех святых времен. 
Но я наследник оных благодатных эпох. Я хоть 
сзади, да в том же стаде... Я в Церкви Христо
вой, и она во мне. А этим сокровищем обла
дание ни с каким богатством земным не срав
нишь...»?

Борис Шергин - северный сказитель.

весь как серафим пламенеющий. 
Игумену Радонежскому в час ли
тургии всегда сослужат ангелы... 
Это видели, знали и засвидетель
ствовали ученики святого.

Но богомольцы простые, но 
дети чаще видели простое, благо
стное, умиленное лицо игумена... 
Разум, волю и власть, и грозу ви
дели в лике игумена, власть и 
грозу слышали в Сергиевом об
личительном слове князья, гото
вые изменить общему русскому 
делу в борьбе с татарами.

* * *
Из нескольких избушечек со

стояла обитель Сергиева при 
жизни его. В посконной сермяге 
ходил игумен, а праздничная ие
рейская его фелонь-риза была из 
деревенской крашенины. Ходил 
в лаптях, лучина, дымя и треща, 
светила в церквице, которую сам 
же Сергий и срубил. Но великие 
князья и бояре, военачальники 
падали ниц, в землю кланялись 
«нищему игумену нищей обите
ли». Таково было сияние свято
сти, вспобеждающая нравствен
ная сила, духовная красота, 
нравственная чистота, таково 
было блистание разума в слове и 
совете Сергия. Уклоняясь от вся

ких почестей в убогой своей дре
мучей пустыньке, Сергий был (и 
остался на все века) совестью Ру
си.

* * *
Когда орлиные очи сего Анге

ла-Хранителя России закрылись 
на земле, когда он стал небесным 
заступником народа русского, 
могущество Сергиева имени за
сияло еще ярче. «Как печать по
ложу тебя на сердце своем», - 
сказала Русь своему возлюблен
ному отцу.

Сергий Радонежский... Что 
благоуханнее, что светлее, что 
краше?! Сергий Радонежский - 
наша весна, вечно юнеющая, бла
годатное утро Руси Святой, наше 
возрождение, наша радость не- 
отымаемая!.. Сергий преподоб
ный - заря русская, звезда утрен
няя.

* * *
Вспомянул Сергия Радонеж

ского - и обрадовался... Пребла- 
гословенный отец наш Сергий, 
говоря языком хронологии, 
«жил» в четырнадцатом веке. Но 
в разуме Господнем, но в Боге, но 
в Церкви Сергий жив и радость 
его вечно исполняется.

* * *
Вчера были с брателком у Тро

ицы-Сергия.
Снова сияют лампады над пре

святым гробом Великого Отца зе
мли Русской и нескончаемым по
током идут и припадают и целуют 
люди пречестные мощи богонос
ного Сергия. Слава Господу и ве
ликому Его чудотворцу Сергию 
Божественному, что сподобились 
мы все дожить до этого счастья...

На утренние поезда попасть 
было невозможно. Уготовали мы 
к преподобному уж после обед
ни, когда масса народная схлыну
ла.

До всенощной мы с брателком 
пошли отдохнуть и перекусить к 
Троицкому собору, где было тихо 
и безлюдно. Казалось, только 
здесь, у Сергия Радонежского, ла
зурь неба предвечернего может 
быть такою чистою и прекрасною. 
В тишине раздавался только свист 
ласточек да молитвенный шелест 
вековых деревьев.

...Чудная церковь Святые Тро
ицы в сиянии зари казалась сов
сем пренебесною, как бы возно
симою ангелами в беспредель
ную высь.

Подготовка текста 
Юрия ГАЛКИНА.

СЮЖЕТЫ

БУРЕНКИ-НЕЛЕГАЛКИ
Дежурный наряд Луцкого 

погранотряда задержал на ук
раинском лугу 185 коров, ко
торые остались без присмотра 
заснувших пастухов и неле
гально перешли границу с бе
лорусской стороны - из села 
Дивина. Возвращение стада 
очень напоминало сцену из 
кинодетектива - на мосту под 
бдительным присмотром 
официальных представителей 
власти и погранслужб сосед
них государств.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛУЦК.

«СПЕЦНАЗ»
С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ

В Саратове прекратила свое 
существование банда, не
сколько лет промышлявшая 
дорожными разбоями.

Среди десяти арестован
ных - трое бывших сотрудни
ков спецподразделений и трое 
действующих стражей поряд
ка. Профессиональные навы
ки помогали преступникам 
долгое время скрываться от 
правосудия.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

СОБИРАЛИ ГРИБЫ...
НА ПРОСПЕКТЕ

И опять «смертоносная» 
грибная пора - Воронежская 
область давно уж утвердила за 
собой печальный статус «ре
кордсменки» по грибным от
равлениям. На этот раз, отве
дав «деликатеса», с жизнью 
расстались двое горожан, ко
торые умудрились наполнить 
лукошко, не выходя из Воро
нежа, на... проспекте Патрио
тов, в сосновом парковом 
массивчике. В последние годы 
от дикорастущих грибов поги
бают до трех десятков воро
нежцев. Как на тихой и непри
метной войне.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

......... —--- --------------------------------------- ------- -.....——— ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ =

БЕЗ ВИНИЛА ВИНОВАТЫЕ
ПОЧЕМУ «ОНЕМЕЛА» ЛЕГЕНДАРНАЯ «ГРАМУШКА» В АПРЕЛЕВКЕ?

Анатолий Павлович Лукьянов, 
токарь-универсал 6-го разряда, 
рационализатор, передовик соци
алистического соревнования, де
легат партийной конференции, 
перво-наперво рассказал о том, 
как заводу ровно 35 лет назад вру
чали орден Ленина:

- Министр Фурцева Екатерина 
Алексеевна полдня по цехам хо
дила, чуть ли не каждому «лич
ную благодарность» за вклад в 
отечественную культуру. Низкий 
поклон от творческой интеллиген
ции. Премии, ценные подарки, 
почетные грамоты. В Доме культу
ры торжественный вечер. Кобзон, 
хор имени Пятницкого, Штепсель 
и Торопунька. Знамя от Совмина. 
Кого так еще поздравляли?

...Осталось одно название, как 
говорится, гремевшее из всех 
окон.

- Исчез целый пласт отечест
венной истории, - формулирует 
бывший токарь-универсал леген
дарной «Грамушки».

Палыч из династии. Бабка стоя
ла у истоков отечественной грам
записи. Мыла полы в цехах еще 
при царском режиме. Отец нала

Пластинка с голосами знаменитых юмористов из разряда раритетных.

....._ ЮБИЛЕЙ =

ВЕРТИКАЛЬ МОСКВИТЕЛЕВА
ТЕМП ЛЕТНОЙ ЖИЗНИ ЭТОГО ЧЕЛОВЕКА ВСЕГДА БЫЛ В ТРИ РАЗА ВЫШЕ 

СКОРОСТИ ЗВУКА
Исполняется 80 лет генерал- 

полковнику авиации, заслужен
ному военному летчику СССР, ко
мандующему авиацией ПВО стра
ны (1977 - 1987 годы) Николаю 
Ивановичу Москвителеву. «Дело
вой вторник» от души поздравля
ет с юбилеем великого летчика, 
живую легенду нашей авиации.

Летчик - это человек, который 
живет по вертикали: отмеряет 
двадцать километров от земли 
до стратосферы, а не от Москвы 
до Ромашково. Он воспаряет над 
человеческой суетой и высоко в 
небе, там, где нет ни единой ду
ши, счастливо вздыхает: «Ну вот, 
наконец-то я дома». Темп его 
летной жизни в три раза выше 
скорости звука. С неба Земля ка
жется школьным глобусом - все
го 12 часов облета. А нам, остав
шимся внизу, остается только 
мечтать о высоте и слагать о лет
чиках легенды. Чем выше мас
терство пилота, тем больше апо
крифов. Николай Иванович ча
ще других любит вспоминать та
кой случай из 60 лет, отданных 
авиации:

- Мы летели испытывать на 
штопор самолет МиГ-23УБ, - 
рассказывает летчик. - Погода, 
как говорят в авиации, «миллион 
на миллион», видимость - более 
10 километров. Набрали высоту 
11 тысяч метров. Гашу скорость - 
появилась мелкая дрожь само
лета, плавно-ускоренно доби
раю ручку на себя, одновремен
но даю левую ногу до упора. Са
молет задирает нос и вдруг, вме
сто закрутки влево, резко кре
нится вправо и через спину вра
щается влево.

Рули - на вывод. Никакой ре
акции! Саша резко говорит мне: 
«Брось управление! Выводить 
буду я!» Самолет с большой уг
ловой скоростью продолжает 
вращение. Саша работает руля
ми, но реакции никакой! Пло
ский штопор! Стрелка высотоме
ра как сумасшедшая тоже крутит 

живал звукозаписывающие агре
гаты в сороковые годы.

- Наше производство к оборон
ному приравняли. Стратегический 
объект.

В ящике стола, вместе с трудо
выми наградами, несколько эк
земпляров заводской многоти
ражки «За хорошие пластинки!». 
Рабочие корреспонденты делятся 
воспоминаниями о том, как «на 
встречу партийному съезду» из- 
под пресса выкатилась первая в 
стране долгоиграющая пластинка, 
как не спала ночами конструктор
ская группа, разрабатывавшая 
«уникальную технологию стерео
фонической записи». 70-е - нача
ло 80-х - сплошные рекорды. Ти
ражи: общие, суммарные, Аллы 
Пугачевой. Медали на междуна
родных выставках, переходящие 
знамена от ВЦСПС, и ЦК ВЛКСМ, 
подарочное издание трилогии 
воспоминаний Леонида Ильича 
Брежнева. Горизонты развития. 
Перспективы роста. К 2000 году 
планировалось довести выпуск 
готовой продукции до «20 млн. 
шт. в год». Пятитысячный трудо
вой коллектив Апрелевского заво-

Генерал Николай Москвителев и его истребитель.

влево, отмеряя тысячами метров 
падение к земле. Слышу команду 
Саши: «Приготовиться к ката
пультированию!»

Сразу мысль: я - в первой ка
бине, если выстрелюсь первым, 
пороховыми газами, пламенем 
обожгу Сашу. Кричу: «Прыгай 
первым, я следом!» Смотрю на 
высотомер - четыре тысячи мет
ров. Саша выводит самолет сво
им несколько непривычным спо
собом - ручка по левому борту 
вниз, даже бьет по коленке. Са
молет замедляет вращение.

Переходим в крутой обычный 
штопор. Вращение останавлива
ется, рули нейтрально. От сердца 
отлегло. Входим в крутое (около 
80 градусов) пикирование, зем
ля навстречу. Слышу команду: 
«Не трогай ручку, сам выведу!» 
Молчу. Выводим над Волгой. 
Смотрю, а слева - берег. Бог 
мой, мы вышли в горизонталь
ный полет на уровне берега ма
тушки-Волги! Садимся. Вылезли 
из кабины мокрые. Идем с Са
шей в гостиницу, молчим. Прошу 
командира базы затопить баню. 
Мы парились с Сашей вдвоем 

да грампластинок уверенно смот
рит в будущее...

Проводить до завода Анато
лий Павлович категорически отка
зался. Не ходок, дескать.

- Дорогу любой пацан покажет, 
а мне там делать нечего. В послед
ний раз, кажется, зимой 95-го го
да был. Генерального директора 
Фиглина хоронили. Его прямо за 
промзоной нашли с восьмью но
жевыми ранениями. То ли с солн
цевскими не договорился, то ли с 
люберецкими.

У проходной легендарной 
«Грамушки», где раньше по гром
коговорителю народ встречали 
новыми песнями, остановила су
ровая охрана.

- На территории находится бо
лее сорока предприятий, - поко
сился старшой на журналистское 
удостоверение. - Куда пропуск за
казывать?

Как оказалось, выбор огром
ный. Апрелевский гигант сегодня 
предлагает виброгасящие коври
ки, инвентарь для физкультурни
ков, майонез на основе перепели
ных яиц, трикотажные изделия. В 
заводоуправлении с размахом 
разместился гуманитарный уни- 

.верситет. Готовит искусствоведов. 
Ни одного метра бесполезной 
площади.

- Нас из Апрелевского давно 
переименовали в первоапрелев- 
ский, - грустно шутит вахтенный 
бригадир дядя Саша. - Потому что 
смешно. Было предприятие, кото
рым гордилась страна, а осталась 
артель промкооперации. На грам
пластинку лучшие специалисты со 
всего Союза съезжались, сплош
ные трудовые династии. А теперь 
народец случайный. Откроют кон
тору, чего-нибудь продадут, за
кроют. Сюда и милиция приходи
ла, и обманутые вкладчики, и 
обиженные поставщики. Такая, 
значит, музыка.

Искать следы славного звуко
записывающего прошлого на хоз
дворе дядя Саша сразу отсовето
вал.

- Считай, до винтика вывезли. 
Тогда ж алюминий за границу со
ставами гнали. Вот наши уникаль
ные прессы кому-то и пригоди
лись. Несколько станков, вроде не 
успели списать. Лет пять назад 
бывший главный инженер Молча
нов пытался возобновить произ
водство, да куда там. Уж и работя
ги разбежались, хотя, говорят, за
казов хватало.

Еще одна «потомственная ап- 
релевка», Лидия Андреевна, про
должающая, несмотря на возраст, 
нести трудовую вахту в заводской 
котельной, посоветовала разы
скать в городском Доме культуры 
Галину Пастушенко. Та, дескать, 
на все прольет свет. 

шесть часов при закрытых две
рях. Много говорили о только 
что выполненном полете и о ми
лости судьбы к нам...

Саша, как называл друга Мо
сквителев, это герой Советского 
Союза, заслуженный летчик-ис
пытатель, лауреат Золотой авиа
ционной медали и трех медалей 
де Лаво Международной авиа
ционной федерации Александр 
Васильевич Федотов. Он устано
вил 18 мировых рекордов на са
молетах «МиГ». Погиб в 1984 го
ду на испытательном полете. 
Москвителев остался навсегда 
верен их дружбе. И сегодня лет
чики-ветераны любят рассказы
вать такую историю.

В кабинете командующего 
ПВО МО СССР Николая Моск- 
вителева был один-единствен- 
ный портрет - черно-белая фо
тография Федотова. Висел он 
сзади, в примыкавшей к каби
нету комнате, и был хорошо ви
ден всем входившим. Никаких 
других портретов (генсеков, ко
мандующих и прочее) больше 
не было.

Ирина ТИМОФЕЕВА.

- ...Его еще пленные немцы на
чинали строить. - Галина Николаев
на провела по пустующим комна
там апрелевского очага культуры.

Теперь за дело взялась бригада 
таджикских строителей. Капиталь
ный ремонт. Замдиректора учреж
дения назвала это осадным поло
жением. Дело в том, что под угро
зой оказалось существование уни
кального музея. В период заво
дского распада Пастушенко уда
лось отвоевать для потомков кое- 
что из сокровищницы винилового 
производства. Бесценные диски с 
голосом вождя мирового пролета
риата и его соратников, штучные 
копии Шаляпина, Собинова, Обу
ховой, Петра Лещенко, Вертинско
го, коллекционные пластинки со
ветской эпохи спокойно могли 
быть отправлены на свалку исто
рии, располагавшуюся на заднем 
дворе ничейного предприятия. Га
лина Николаевна успела собрать 
все «творческое наследие» и запе
реть на ключ. Постепенно в апре- 
левском ДК создавался музей оте
чественной грамзаписи, экспонаты 
которого стали предметом зависти 
для многочисленных частных кол
лекционеров. С просьбой «обме
нять или продать» обращаются со
отечественники из всех уголков 
мира. Полгода назад приезжал 
«собиратель» из Новой Зеландии. 
Буквально на коленях стоял.

Сегодня на реликвии падает 
штукатурка. На днях музейный 
смотритель с ужасом обнаружила 
конверт от пластинки с автогра
фом Георгия Свиридова, под бан
кой с краской. Чтобы пол не зака
пать.

- Выделят после ремонта поме
щение под экспозицию или нет - 
неизвестно. Арендаторы уже пра
ва заявляют, всем тесно.

- Может быть, заводоуправле
ние под свою крышу заберет?

- О чем вы. У них на террито
рии три типографии. Обратились 
как-то с просьбой отпечатать по 
сходной цене афиши к выставке. 
Даже слушать не стали. Какое там 
апрелевское братство?

Галина Николаевна твердо 
убеждена, что у «российского ви
нила» могло быть будущее.

- Скажем, из наших бывших 
партнеров чехи и венгры сохрани
ли производство, неплохо на этом 
зарабатывают. У старой пластин
ки - живая душа. Преданные по
клонники, коллекционеры, мод
ные диджеи. В Апрелевку на пос
ледний День города приезжал ан
самбль «Синяя птица». На нашем 
стадиончике - аншлаг. С удоволь
ствием, говорят, заказали бы ти
раж своих лучших песен разных 
лет.

Забытые мелодии...
Алексей ПАНОВ.
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смену!» (Екатеринбург), «Панорама» (Зеленогорск), «Калининградская правда» (Калининград), «Кубань сегодня» (Краснодар), «Курская правда» (Курск), «Красноярский рабочий» (Красноярск), «Кузбасс» (Кемерово), «Липецкая газета» (Липецк), «Новая Адыгея» (Майкоп), «Гастроном» (Минск), «Минский курьер» (Минск), «Коммерсант 
Белоруссии» (Могилев), «Могилевские ведомости» (Могилевская область), «Продовольственный рынок» (Минск), «Своими глазами» (Мозырь), «Правда Севера» (Новый Уренгой), «Новодвинский рабочий» (Новодвинск), «Нижегородские новости» (Нижний Новгород), «Новая газета» (Новосибирск), «Советская Сибирь» (Новосибирск), 
«Поколение» (Орел), «Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Курьер Карелии» (Петрозаводск), «Наше время» (Ростов-на-Дону), «Волжская коммуна» (Самара), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), «Ставропольская правда» (Ставрополь), «Информ-курьер» (Слуцк), «Тамбовская жизнь» 
(Тамбов), «Труд» (Ташкент), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Пярнуский Экспресс» (Эстония), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Вторник» (Якутск).
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